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Оставить при своих
Сети обяжут включать в ассортимент не менее 10% региональных товаров

Наталья Башлыкова, Елена Анненкова, 
Кристина Соколовская

Торговые сети обяжут ставить на пол-
ки региональные товары. Их доля 

должна составлять не менее 10%. Та-
кой законопроект 11 апреля будет вне-
сён в Госдуму, узнали «Известия». Нов-
шество повысит доступность местных 
продуктов и сократит транспортные 
издержки, полагают депутаты. Сейчас 
в сети попадают в основном крупные 
производители, с которыми сотрудни-
чать выгоднее. Поддержит ли эта мера 
местных предпринимателей — в мате-
риале «Известий».

Торговые сети хотят обязать ста-
вить на полки не менее 10% товаров 
первой необходимости региональ-
ного производства. Как выяснили 

«Известия», такие поправки в закон 
«Об основах государственного регу-
лирования торговой деятельности 
в РФ» 11 апреля внесут в Госдуму де-
путаты фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» во главе с Сергеем 
Мироновым.

В документе, с которым ознакоми-
лись «Известия», говорится, что новые 
нормы направлены на поддержку ре-
гиональных производителей и сниже-
ние зависимости от поставок с других 
территорий.

«Введение требования позволит 
повысить доступность продукции 
местного производства, сократить 
логистические издержки и стабилизи-
ровать потребительские цены», — го-
ворится в пояснительной 
записке к законопроекту.
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Особая дипмиссия
Россия и США уходят от наследия Байдена — Москва и Вашингтон обсудили  
восстановление штата посольств и прямые перелёты, а также обменялись заключёнными

Леонид Самуна, Семён Бойков

После переговоров в Стамбуле 
10 апреля представители РФ и США 

констатировали: нужно безотлагатель-
но устранить раздражители, накопив-
шиеся в двустороннем досье при ад-
министрации Джо Байдена. Требуется 
бесперебойное банковское и финансо-
вое обслуживание российских и амери-
канских дипмиссий. На повестке стоит 
и возобновление прямого авиасообще-
ния. В экспертном сообществе считают, 
что проблему с перелётами возможно 
урегулировать уже в ближайшие два 
месяца, однако при условии, что будут 
сняты авиационные санкции и решён 
вопрос с визами. В целом второй раунд 
консультаций был во многом посвящён 
нормализации работы дипломатиче-
ских миссий. Кроме того, накануне РФ 
и США провели очередной обмен за-
ключёнными: в Россию вернулся Артур 
Петров, Москва освободила Ксению 
Карелину. О том, какие ещё договорён-
ности были достигнуты, — в материа-
ле «Известий».

Российско-американские эксперт-
ные консультации в Стамбуле прод-
лились около шести часов и стали 
логичным продолжением первого 
раунда, который состоялся 27 фев-
раля. Оба разговора прошли в за-
крытом формате. Российскую деле-
гацию возглавил новый посол в США 
Александр Дарчиев, чьё назначение 
в феврале символизировало попыт-
ку Москвы перезагрузить диалог с Ва-
шингтоном. Американскую сторону 
представляла заместитель помощ-
ника госсекретаря Соната 
Коултер. 

Обратный токен
Банки стали замораживать переводы  
на виртуальные карты

Мария Колобова

Б анки стали блокировать переводы 
на виртуальный пластик. Речь о не-

давно выпущенных так называемых то-
кенизированных картах на смартфоне 
(например, в приложении Mir Pay). Сей-
час их используют в одном из самых 
распространённых способов выво-
да украденных денег: мошенники вы-
пускают у себя на смартфоне вирту-
альную карту жертвы и снимают с неё 
деньги через банкомат. Для борьбы 
с этой схемой в НСПК запустили сер-
вис по заморозке переводов на такие 
новые карты на два дня. Период ох-
лаждения поможет жертве выйти из-
под влияния преступников, отмечают 
эксперты. Какие операции уже блоки-
руют банки и как ещё власти борются 
с мошенничеством — в материале «Из-
вестий».

Для борьбы с мошенниками в На-
циональной системе платёжных карт 
(НСПК — оператор карт «Мир») запу-
стили сервис по заморозке платежей 
на токенизированные карты, расска-
зал «Известиям» заместитель дирек-
тора операционно-технологическо-
го департамента организации Георгий 
Дорофеев.

Речь о картах, которые формируют-
ся в банковском приложении или в от-
дельной специальной утилите (напри-
мер, Mir Pay) и хранятся на мобильном 
устройстве, где они выпущены. К од-

ному физическому пластику можно 
выпустить несколько токенов на раз-
ных устройствах.

Банки уже могут по желанию 
подключиться к сервису НСПК. 
Он действует следующим образом: 
все операции по пополнению токени-
зированных карт, срок жизни кото-
рых менее двух дней, будут останав-
ливать. Причём это коснётся не только 
подозрительных трансакций, а вооб-
ще всех, уточнил Георгий Дорофеев.

Он объяснил: такие операции из-
начально считаются рискованными — 
они часто совершаются людьми под 
воздействием мошенников. Внесе-
ние денег на банковский счёт с помо-
щью токенизированной карты через 
банкоматы и терминалы — это один 
из каналов перечисления средств зло-
умышленникам, подтвердили в пресс-
службе ЦБ. В пресс-службе ВТБ приве-
ли пример подобной схемы. Используя 
методы социальной инженерии, злоу-
мышленники убеждают жертву акти-
визировать подконтрольную им то-
кенизированную карту на смартфоне 
и перечислить на неё средства через 
банкомат. Таким образом, потерпев-
ший переводит деньги якобы на свой 
счёт, однако на самом деле они посту-
пают мошеннику.

По оценкам Сбера, уже в нача-
ле года примерно половина похищае-
мых средств выводилась по схеме, когда 
преступники убеждают жертву устано-
вить на смартфон приложение мобиль-
ной платёжной системы и привязать 
к устройству банковскую карту, кото-
рая принадлежит мошенни-
кам, писали «Известия».

Убийственный повод
В РФ начали активно поставлять наркотик в 5 тыс. раз сильнее героина

Антонина Матвеева,  
Валерия Мишина

П равоохранительные органы России 
стали регулярно изымать партии 

смертельно опасного синтетического 
наркотика — карфентанила. Разрабо-
танный как транквилизатор для круп-
ных животных — слонов и носорогов, 
он в 5 тыс. раз сильнее героина — смер-
тельная доза для человека составляет 
всего 0,002 миллиграмма. Ранее нар-
кокурьеров с таким веществом за-
держивали крайне редко. Но в 2024–
2025 годах произошло полтора десятка 

арестов, у драгдилеров изъяли как ми-
нимум 1,1 кг препаратов, которые со-
держали карфентанил, выяснили «Из-
вестия». В основном это происходит 
в Сибири и на Дальнем Востоке, так 
как наркотик поставляют из Китая. По-
чему драгдилеры всё чаще ориентиру-
ются на «синтетику» и чем опасны та-
кие вещества — в материале «Известий».

В России правоохранители всё 
чаще стали изымать крайне опасный 
синтетический наркотик карфентанил. 
К такому выводу «Известия» пришли, 
проанализировав данные силовых ве-
домств за последние годы.

Наркотик относится к синтетиче-
ским опиоидам и является производным 
фентанила. Впервые его синтезировала 
в 1974 году компания Janssen. В её иссле-
довании указано, что карфентанил в 5 тыс. 
раз сильнее героина и в 10 тыс. раз — мор-
фина. Это седативное средство для особо 
крупных млекопитающих — слонов, носо-
рогов, буйволов, антилоп и не предназна-
чено для анестезии у людей.

В отчётах Управления ООН по нарко-
тикам и преступности этот препарат на-
зывают наиболее мощным из коммер-
чески доступных опиоидов 
в мире.

МНЕНИЯ
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Дрейф контингента
Получит ли «коалиция желающих» гарантии от США

Иван Дубровин

П рограмма-минимум «коалиции же-
лающих» — затянуть кризис на Укра-

ине и добиться сохранения напряжённо-
сти на юго-западных рубежах России, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. При этом они допускают, что со-
юзники Киева могут рискнуть ввязаться 
в конфликт в расчёте на то, что Россия 
их не тронет. В Москве же ясно дали 
понять: присутствие западных войск 
на Украине в любом формате неприем-
лемо и несёт риски прямого столкнове-
ния России с НАТО.

В штаб-квартире НАТО в Брюссе-
ле 10 апреля состоялась встреча ми-
нистров обороны около 30  стран, 
входящих в «коалицию желающих», 
возглавляемую Великобританией 
и Францией. Перед этим верховный 
представитель ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности Кая Кал-
лас сказала, что страны ЕС и НАТО из-
учают возможность отправить войска 
на Украину после перемирия в формате 
от «мониторинговой миссии» до «мис-
сии сдерживания».

Если верить агентству Bloomberg, 
около 15 стран выразило готовность 
участвовать в операции после подпи-
сания мирного соглашения. Откры-
то о желании послать контингенты 
на Украину пока сказали только Фран-
ция, Великобритания, Швеция, а также 
Австралия и Канада. В Киеве утверж-
дают, что участвовать в миссии хотят 
и государства Прибалтики. Некоторые 
же страны коалиции, такие как Италия 
и Финляндия, исключили своё участие.

Между тем, по словам источников 
агентства, «коалиция желающих» ри-
скует забуксовать, поскольку не смогла 
получить твёрдых обязательств от Бе-
лого дома насчёт предоставления га-
рантий безопасности. Напомним, что 
в феврале британский премьер-ми-
нистр Кир Стармер заявил: любое мир-
ное соглашение по Украине потребует 
«поддержки Соединённых Штатов», по-
скольку их «гарантии безопасности — 
единственный способ эффективного 
сдерживания России».

После этого на встрече с Макроном 
глава Белого дома указал на то, что Ев-
ропе «не понадобится большая под-
держка» по Украине со стороны США. 
Как пишет Financial Times, дипломаты, 
готовившие встречу в Брюсселе, ста-
рались приуменьшить значение отсут-
ствия на ней представителя США. Одна-
ко им всё равно было не по себе от этого 
факта, тем более что в европейских сто-
лицах уже давно обеспокоены возмож-
ностью уменьшения поддержки альян-
са со стороны Штатов.

Ранее глава минобороны США Пит 
Хегсет говорил: если европейские 
миротворцы и окажутся на Украине, 
то только в рамках миссии, не относя-
щейся к НАТО, и на них в этом случае 
не будет распространяться 5-я статья 
устава альянса о коллективной обороне. 
Более того, в марте американский пре-
зидент предупреждал, что он не будет 
защищать государства НАТО, которые 
не готовы увеличить траты на оборону.

Соединённые Штаты не дадут гаран-
тий безопасности войскам коалиции, 
если они будут направлены на Украи-
ну, считает научный руководитель Ин-
ститута мировой военной экономики 
и стратегии НИУ ВШЭ Дмитрий Тренин.

— Трамп не намерен рисковать безо-
пасностью США. Но коалиция вряд ли 
развалится. Она будет поддерживать 
Киев оружием, боеприпасами, финан-
сами. Коалиционеры — за продолжение 
войны с Россией, и Украина — их буфер 
на восточном направлении. В этом мире 
возможно всё, но вероятных гарантий 
европейцам или Киеву со стороны США, 
то есть их автоматического вступления 
в войну в определённых обстоятель-
ствах, я бы от Трампа не ждал, — рас-
суждает собеседник «Известий».

Что конкретно будет представлять 
собой операция «коалиции желаю-
щих» на Украине, пока неясно. Исходя 
из того, что говорили Макрон и Стар-
мер, европейские войска должны обе-
спечивать безопасность критически 
важных объектов украинской инфра-
структуры, крупных портов и городов, 
расположенных вдали от линии фронта. 
Саму же линию соприкосновения будут 

контролировать ВСУ. По словам запад-
ных чиновников, на которых ссылается 
Bloomberg, армия Украины станет не-
отъемлемой частью коалиции.

План А «коалиции желающих» — сде-
лать так, чтобы США остались в кон-
фликте, считает американист Дмитрий 
Дробницкий.

— У европейцев нет какой-то кон-
кретной и долгосрочной стратегии, 
кроме той, как постараться сохранить 
постоянную напряжённость для Рос-
сии на юго-западных рубежах, стараясь 
максимально избежать прямого кон-
фликта. Они будут надувать щёки, на-
деясь, что всё-таки останутся под зон-
тиком США, — добавил он.

В любом случае, говорит экс-
перт, Трампу сложно разговаривать 
с европейцами, и очевидно, что они его 
не слушаются, отсюда и попытки аме-
риканского президента давить на них 
пошлинами. «Не стоит забывать, что 
речь идёт не просто о странах Европы. 
Коалиция имеет определённого рода 
поддержку и в Конгрессе Соединённых 
Штатов, во всей Демократической пар-
тии США», — добавил он.

В Москве не раз заявляли, что появ-
ление западных сил в соседней стра-
не неприемлемо. «Хотели бы напом-
нить, что любое иностранное военное 

присутствие на Украине, независимо 
от флага, вывесок, декларируемых ман-
датов, будет рассматриваться Россий-
ской Федерацией как угроза безопасно-
сти нашей стране и несёт риск прямого 
боестолкновения участников подобных 
так называемых миссий от отдельных 
членов НАТО, а значит, и всего альян-
са с нашей страной», — сказала 9 апре-
ля официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

Тем не менее полностью исключать 
возможность посылки европейских 
контингентов на Украину даже без га-
рантий США не стоит, продолжает Дми-
трий Тренин.

— Это будет крайне рискованно, 
но уровень безумия в Париже, Лондо-
не и Берлине сегодня таков, что они мо-
гут ввязаться в конфликт в расчёте, что 
Россия их не тронет. Ведь РФ не разбом-
била базу в Висбадене, откуда амери-
канцы и украинцы планировали удары 
по территории России. Так что непо-
средственная война Европы против 
России возможна. Американцы, скорее 
всего, будут в этом случае находиться 
на второй линии, — добавил он.

В любом случае дискуссии о роли ев-
ропейцев в конфликте продолжатся. Зе-
ленский на прошлой неделе пообещал, 
что встречи «коалиции желающих» бу-
дут регулярными. 11 апреля состоит-
ся очередной съезд военных спонсоров 
Киева в формате «Рамштайн». И пусть 
ранее Зеленский сообщил о возмож-
ном отсутствии на нём американских 
представителей, Пентагон подтвердил 
агентству «Франс Пресс», что Пит Хег-
сет изменил решение и всё же планиру-
ет по видеосвязи присоединиться к за-
седанию контактной группы по обороне 
Украины.

По мнению Дмитрия Дробницко-
го, быстро выйти из конфликта у Сое-
динённых Штатов всё равно не полу-
чится — слишком много в своё время 
было в него инвестировано. Америка-
нист подытожил: «Что бы ни говори-
лось в отношении европейских союз-
ников в Вашингтоне, формально союз 
США и Европы по конфликту на Украи-
не пока не разорван».

A По итогам встречи Дарчиев 
заявил, что стороны конста-

тировали необходимость безотлага-
тельно устранить раздражители, до-
ставшиеся от прежней американской 
администрации Джо Байдена.

Главной темой стали вопросы вос-
становления полноценной работы 
посольств. Делегации договорились 
о содействии бесперебойному банков-
скому и финансовому обслуживанию 
российских и американских диппред-
ставительств. После взаимных сокра-
щений персонала в последние годы 
и конфискации дипломатической соб-
ственности РФ в США (шесть объектов) 
обе стороны столкнулись с проблемой 
оказания гражданам консульских услуг. 
Американские СМИ со ссылкой на ис-
точники пишут, что Вашингтон готов 
увеличить штат посольства в Москве 
для возобновления выдачи виз — кри-
тически важный шаг для тысяч росси-
ян, чьи семьи и бизнес связаны с США.

Важным пунктом повестки стало 
и возобновление прямого авиасооб-
щения, приостановленного в 2022 году. 
Как отметил Дарчиев, это способство-
вало бы расширению деловых связей 
между жителями обеих стран. Ранее 
он отметил, что восстановление рей-
сов «придаст импульс официальным 
контактам и облегчит жизнь гражда-
нам». Пока перелёты осуществляются 
через третьи страны, что увеличивает 
время и стоимость поездок. В Госде-
пе подчеркнули необходимость «по-
этапного подхода» в этом вопросе 
из-за санкционных ограничений. По-
сол России, в свою очередь, призвал 
энергичнее двигаться к решению круп-
ных задач, способствующих укрепле-
нию взаимного доверия, расширению 
деловых и общественных связей.

— С одной стороны, РФ и США ни-
чего не может остановить. Мы видим, 
что ряд стран, особенно арабских, вы-
полняет полёты в Россию, несмотря 
на сквозные санкции, включая евро-
пейские, — заявил «Известиям» вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России Артур Мурадян. — Вопрос в том, 
что санкции довольно суровые и для 
возобновления прямого авиасообще-
ния их надо будет отменять.

Речь идёт, в частности, об авиаци-
онных рестрикциях, запрещающих об-
служивание западных пассажирских 
самолётов в России и поставку авиа-
запчастей. Также страны ЕС и США по-
сле начала СВО запретили российским 
перевозчикам полёты над своей терри-
торией. В ответ РФ ввела запрет на по-
лёты перевозчиков из недружествен-
ных стран над её территорией. Кроме 
того, России и Соединённым Штатам 
следует решить вопрос с выдачей виз, 
подчёркивают аналитики.

— Конечно, люди прилетают в другие 
страны и получают визы, но это долгий 
и сложный путь, — объяснил «Извести-
ям» вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Дмитрий Горин.

Впрочем, не исключено, что пробле-
му прямого авиасообщения получится 
решить в ближайшее время. Артур Му-
радян допускает: при определённых 
обстоятельствах это может произой-
ти в ближайшие пару месяцев.

В целом стороны отметили «кон-
структивный характер» диалога. Как 
и в феврале, когда МИД РФ охарактери-
зовал дискуссии как «содержательные 
и деловые», апрельский раунд подтвер-
дил, что технические вопросы могут ре-
шаться вне контекста геополитическо-
го противостояния. В Госдепе по итогам 
последнего раунда консультаций уточ-
нили, что российская и американская 
делегации обсудили возможность но-
вой встречи в ближайшее время.

Ключевой камень преткновения, 
который обсуждался в Стамбуле, — 
вопрос о возврате российских зданий 
в Штатах. РФ и США договорились 
создать соответствующую дорож-
ную карту. Российский посол нака-
нуне переговоров заявил, что Москва 
намерена требовать возвращения ди-
пломатической собственности, и на-
звал действия США «незаконными». 
Ранее замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков сказал «Известиям», что этот во-
прос — один из главных в диалоге Мо-
сквы и Вашингтона.

«Посол России Александр Дарчиев 
особо подчеркнул важность срочных 
практических шагов в данном направ-
лении, включая незамедлительный до-

пуск на указанные объекты россий-
ских представителей для инспекции 
и оценки нанесённого ущерба», — го-
ворится в заявлении МИД РФ по ито-
гам переговоров.

Кроме того, накануне стамбуль-
ских переговоров стороны провели 
ещё один обмен заключёнными, став-
ший частью общей стратегии сниже-
ния напряжённости. В Абу-Даби при 
посредничестве директора ЦРУ Джо-
на Рэтклиффа и высокопоставленного 
сотрудника российской разведки Мо-
сква передала США Ксению Карели-
ну — гражданку обеих стран, осуждён-
ную в 2023 году на 12 лет за госизмену. 
Взамен Вашингтон освободил Артура 
Петрова, гражданина Германии и Рос-
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Льготная ипотека за пять лет помогла купить 
жильё 3,8 млн семей

Л ьготные ипотечные программы за пять лет помогли приобрести жильё 
3,8 млн семей в России. Об этом стало известно 10 апреля на встрече 

Владимира Путина с генеральным директором «Дом.РФ» Виталием Мутко. 
По его оценкам, сегодня в отрасли ситуация непростая, в частности снижа-
ется спрос на квартиры, но контролируемая. Президент назвал жилищный 
вопрос одним из самых чувствительных для россиян и оценил работу орга-
низации. Как заявил Мутко, сейчас «Дом.РФ» готовится к выходу на биржу.

«Дом.РФ» — оператор льготных ипотечных программ. За пять лет они по-
могли приобрести жильё 3,8 млн семей на территории России, сказал Ви-
талий Мутко. Сейчас, по его оценкам, в жилищной сфере ситуация непро-
стая, но контролируемая: возводится около 119 млн кв. м жилья. Кроме того, 
в рамках программы строительства доступного арендного жилья уже за-
селено более 400 квартир в Дальневосточном федеральном округе, всего 
профинансировано строительство свыше 10 тыс. квартир, рассказал Мутко.

Он констатировал: в последнее время спрос на жильё снизился. На это, 
в частности, повлияли завершение действия массовой льготной ипоте-
ки 1 июля 2024 года и высокая ключевая ставка. Гендиректор «Дом.РФ» по-
яснил, что это может плохо сказаться и на будущих жилищных проектах, 
которые планируется ввести в строй в 2027–2028 годах. «И здесь, конечно, 
может быть, потребуются меры поддержки. Правительство работает над 
ними», — добавил он.

При этом в некоторых регионах России спрос на ипотечные кредиты вы-
рос, и предложение как следствие тоже увеличилось, отметил Мутко. В це-
лом же население предпочитает пока положить деньги на депозиты. Однако 
может сложиться опасная ситуация: например, к 2027 году ставки по вкла-
дам снизятся, люди пойдут инвестировать на рынок жилья, а его будет по-
строено недостаточно. Гендиректор «Дом.РФ» подчеркнул, что такого до-
пускать нельзя. Вырастут цены, предупредил президент. Владимир Путин 
призвал активнее говорить с россиянами об этом: «Нужно и с потребите-
лями тоже работать, заранее всё объяснять».

Активы «Дом.РФ» выросли в пять раз за пять лет — до 5,5 трлн рублей, ска-
зал Виталий Мутко. Организация перечислила государству более 76 млрд 
в качестве дивидендов. Сейчас «Дом.РФ» готовится к выходу на биржу. 
По словам Мутко, это позволит компании привлечь дополнительные ресур-
сы для дальнейшей поддержки роста качества жизни в стране. «В огромном 
количестве задач, которые здесь имеются, конечно, особая роль принадле-
жит вашей компании. В целом, разумеется, как всегда, вопросов, требую-
щих решения, много, понятно, и организационных, и финансовых, но за по-
следние годы проделана большая работа», — заметил президент.

Тема жилья остаётся одной из наиболее чувствительных для россиян: 
от решения этого вопроса зависят благосостояние и социальное самочув-
ствие граждан, подчеркнул Владимир Путин. «Мне кажется, что у нас есть 
все основания полагать, что мы сможем основные вопросы закрыть в этой 
сфере так, как никогда они не решались — ни в царские времена, ни в совет-
ские. Всё для этого есть: есть технологии, есть раскрученные производ-
ства строительных материалов, есть наука, организация хорошая», — за-
ключил президент.

Особая дипмиссия
РФ и США уходят от наследия Байдена — Москва и Вашингтон 
обсудили восстановление штата посольств и прямые перелёты, 
а также обменялись заключёнными

дней до Победы
11 апреля

Лидеры СССР 
и Югославии подписали 
Договор о дружбе, 
взаимной помощи 
и послевоенном 
сотрудничестве
11 апреля были освобождены 
узники концлагеря Бухенвальд. 
Заключённые взяли в руки оружие, напали 
на охрану и чуть более чем за час захватили терри-
торию. Лагерь полностью перешёл под контроль восстав-
ших, которые организовали круговую оборону на случай появ-
ления немецких войск.

Тем временем в Москве Сталин провёл переговоры с лидером югослав-
ских партизан маршалом Иосипом Броз Тито и дал обед в его честь, сооб-
щают «Известия». Вместе с председателем совета министров Югославии 
столицу посетил министр иностранных дел Иван Шубашич. 

Переговоры закончились подписанием 11 апреля Договора о дружбе, 
взаимной помощи и послевоенном сотрудничестве между Советским 
Союзом и Югославией.

«Договор, заключённый сроком на 20 лет, преследует две основные цели 
— довести до конца, до полной победы, войну против гитлеровской Герма-
нии и в совместной борьбе против общего врага ещё более укрепить друж-
бу между югославскими и советскими народами и обеспечить их тесное 
сотрудничество во время войны и в мирное время», — пишут «Известия».

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Ге
ор

ги
й 

Зе
ль

ма
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Вя
че

сл
ав

 П
ро

ко
ф

ье
в 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

« УРОВЕНЬ БЕЗ-
УМИЯ В ПАРИ-
ЖЕ, ЛОНДОНЕ И 

БЕРЛИНЕ ТАКОВ, ЧТО ОНИ 
МОГУТ ВВЯЗАТЬСЯ В КОН-
ФЛИКТ В РАСЧЁТЕ, ЧТО 
РОССИЯ ИХ НЕ ТРОНЕТ. 
ВЕДЬ РФ НЕ РАЗБОМБИЛА 
БАЗУ В ВИСБАДЕНЕ, ОТКУ-
ДА АМЕРИКАНЦЫ И УКРА-
ИНЦЫ ПЛАНИРОВАЛИ УДА-
РЫ ПО НАШЕЙ СТРАНЕ

«И
зв

ес
ти

я»



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 11 апреля 2025

 

«Если получу приглашение на саммит БРИКС, 
с радостью его приму»
Президент Республики Сербской Милорад Додик — о мощи России, причинах судебного преследования 
и будущем Боснии и Герцеговины

Кирилл Фенин

Р еспублика Сербская хотела бы видеть 
представителей России в составе 

миссии в Боснии и Герцеговине (БиГ), за-
явил в интервью «Известиям» президент 
энтитета Милорад Додик. По его словам, 
прокуратура БиГ связана с преступны-
ми группами, чья цель — отстранить 
его от выборов. Энтузиазм по поводу 
вступления в ЕС в Боснии и Герцегови-
не существенно снизился. В то же вре-
мя Баня-Лука намерена укреплять отно-
шения с РФ, несмотря на санкции Запада. 
Об итогах переговоров с Владимиром 
Путиным, новых визитах в РФ и участии 
в БРИКС — в эксклюзивном интервью 
Милорада Додика «Известиям».

Чем вызвано ваше решение просить Рос-
сию блокировать продолжение евро-
пейской миссии Althea в ООН? Будет ли 
Республика Сербская предлагать другой 
формат миссии с привлечением иных 
стран?

Было бы хорошо, и мы бы хотели 
видеть в составе какой-либо миссии 
представителей российского государ-
ства. Это было бы справедливо по от-
ношению ко всем нам в Боснии и Гер-
цеговине. Но это большие объединения. 
С нашей стороны мы можем говорить 
только о том, что видим и что нам под-
ходит, а что нет. У нас нет принципиаль-
ных возражений против миссии Althea — 
она показала себя стабильной и не была 
тем, что представляло бы угрозу безо-
пасности.

Эта просьба, о которой вы спроси-
ли, связана с тем фактом, что некото-
рые хотели наложить на Althea обяза-
тельство вмешиваться во внутренние 
дела Боснии и Герцеговины. Чтобы она 
была той, кто преследует, арестовывает, 
задерживает и так далее, что, конечно, 
не её миссия. Если Althea будет это де-
лать, то её мандат следует прекратить.

Ранее вы заявляли, что как государство 
Босния и Герцеговина так и не состоя-
лась. Планирует ли Республика Сербская 
предпринять действия, направленные 
на выход из состава БиГ? 

Ничего нового нет в том, когда 
я говорю, что Босния и Герцеговина 
не функционирует. Я верю, что она мо-
жет функционировать на основе кон-
ституции, а не на основе её нарушения. 
Конституционная Босния и Герцегови-
на могла бы состояться как государство, 
но никогда его даже не пытались сде-
лать таковым. Антиконституционные 
решения были нам навязаны междуна-

родным вмешательством, и эти реше-
ния оказались также нежизнеспособ-
ными и несправедливыми. Не говоря 
уже о том, что они неодинаково чест-
ны по отношению ко всем и явно отда-
ют предпочтение одной стороне — бос-
нийским мусульманам, чья политика 
мотивирована политическим исламом.

Мы видим путь, по которому разви-
вается ситуация в Боснии и Герцегови-
не. Но я верю, что Устав ООН написан 
не просто так. В нём закреплено право 
народов на самоопределение. 

С чем был связан ваш визит в Москву? 
Это наши регулярные консульта-

ции, и я рад, что президент Владимир 
Путин уделяет внимание и нам, ма-
лым, но несомненным друзьям России. 
И в этом плане это продолжение наше-
го общения и обсуждения многих во-
просов. Всего пять месяцев назад си-
туация в мире была совершенно иной. 
Сегодня видим, что мы можем двигать-
ся к стабильным отношениям. Поэто-
му мне было важно встретиться с пре-
зидентом Путиным и отметить, как эта 
ситуация в целом будет развиваться 
на глобальном уровне. Я заинтересо-
ван в каждой победе России, в том чис-
ле и на Украине.

Для меня эта встреча была возмож-
ностью познакомить президента Пу-
тина с ситуацией в нашей стране. Меня 
очень впечатлил тот факт, что прези-
дент Путин знает детали. Я сообщил 
ему, что в Боснии и Герцеговине адми-
нистрация Байдена навязала иностран-

ца, который не был назначен СБ ООН, 
и что он принимает решения. А суды, 
которые опять-таки были навязаны 
его предшественниками — высокими 
представителями, судят нас и пресле-
дуют законно избранных представи-
телей народа. В связи с этим мы об-
судили некоторые наши возможные 
экономические и другие контакты, ко-
торые были прерваны из-за тех отно-
шений, которые сложились раньше 
на глобальном уровне. Но постепенно 
мир открывается, Россия тоже откры-
вается. Поэтому мы здесь в нужное вре-
мя. Мы поблагодарили президента Пу-
тина за приглашение снова приехать 
сюда 9 Мая, и я точно не упущу эту воз-
можность.

Планируется ли проведение в Республи-
ке Сербской мероприятий, посвящённых 
80-летию Победы?

Да, я буду здесь 9 Мая. А в Республи-
ке Сербской в течение всего года про-
ходят различные памятные мероприя-
тия. 27 апреля мы отмечаем день, когда 
80 лет назад заключённые совершили 
прорыв из концлагеря Ясеновац, где 

в течение четырёх лет систематиче-
ски совершались убийства хорватски-
ми усташами-фашистами. Были убиты 
500 тыс. сербов, 35 тыс. евреев, столь-
ко же цыган и более 100 тыс. предста-
вителей антифашистского движения 
других народов. После наиболее по-
страдавших — русского и еврейского 
народов — сербы стали третьим наро-
дом по числу жертв во Второй мировой 
войне. Мы не позволим ревизионистам 
истории навязать свои истины. А те, кто 
пытается переписать историю, — по-
томки тех, кто совершал преступления.

Вызывает уважение мощь России 
в сохранении подхода к чествованию 
победы над фашизмом. Мы также ор-
ганизуем шествия колонн потомков 
жертв войны — мы проявляем соли-
дарность, это движение, уже охватив-
шее многие страны мира. 

Как изменилась торговля России и Ре-
спублики Сербской за последний год? 

Возможности для сотрудничества 
затруднились, поскольку западные 
санкции препятствуют взаимодей-
ствию. Но мы продолжали сотрудни-
чать. Несмотря на то что у нас было 
много проблем, в том числе в финансо-
вом плане. Мы никогда не теряли жела-
ния и воли к сотрудничеству с Россией 
и продолжим этим заниматься.

Чувствуете ли вы угрозу своей жизни по-
сле решения суда Боснии и Герцеговины 
приговорить вас к году тюремного за-
ключения и запретить политическую де-
ятельность в течение шести лет?

Да. Теперь и моя жизнь изменилась. 
Изменилась ощущением того, что 
ты живёшь в стране, где не уважается 
право, где политическим оппонентам 
выносят приговоры по политическим 
причинам, что, казалось бы, давно уже 
прошло и почти нигде в мире так боль-
ше не происходит. Но вот — вернулось. 

Италия в феврале предложила уско-
рить вступление стран Западных Бал-
кан, в том числе Боснии и Герцеговины, 
в ЕС. Изменилась ли позиция Республи-
ки Сербской по вопросу вступления в Ев-
росоюз?

Это всё пустые фразы и история, рас-
сказанная тысячи раз. Говорят, что это 
нужно сделать, а всё это длится уже бо-
лее 30 лет. По ходу дела они ещё и уже-
сточили критерии так, что сейчас 16–17 
стран из 27 не соответствовали бы этим 
требованиям, если бы им пришлось вы-
полнять то, что требуют от нас. Это го-
ворит об их намерениях. То есть всегда, 
когда им что-то нужно — для местных 
или каких-то других глобальных це-
лей, — они бросаются этими пригла-
шениями в Евросоюз, но на деле никто 
серьёзно это не рассматривает.

И я думаю, в этом плане ничего 
и не произойдёт. В любом случае мы хо-
тим быть заметными на европейском 
пути. Но должен сказать, что тот энту-
зиазм, который у нас был 10 лет назад, 
который был очень высоким, несрав-
ним с нынешним. Сейчас это больше 
для галочки. А что касается нового сам-
мита БРИКС — если я получу приглаше-
ние, я с радостью его приму.

Новости

Дунайские воины
Что отрабатывали страны НАТО на учениях в Черноморском регионе

Юлия Леонова

В ходе учений Sea Shield, которые за-
кончились 11 апреля, страны НАТО 

отработали защиту дельты Дуная и тор-
говых коммуникаций на северо-запа-
де Чёрного моря. По этим путям сейчас 
на Украину доставляются оружие и гру-
зы двойного назначения. 

Военно-морские учения НАТО 
Sea Shield 25 («Морской щит») прохо-
дили в Чёрном море у берегов Румы-
нии, а также в островной зоне Дуная 
с 31 марта по 11 апреля. 

Румыния предоставила 28 морских 
и речных судов, два вертолёта, мобиль-
ный ракетный комплекс, корабль, де-
вять самолётов и более 30 транспорт-
ных средств. Другие страны направили 
четыре корабля, три патрульных само-
лёта и 20 транспортных средств.

Министр обороны Румынии Ан-
джел Тылвэр заявил, что «Морской 
щит» демонстрирует привержен-
ность страны обеспечению безопас-
ности и стабильности в Черноморском 
регионе. Учения включали защиту кри-
тически важной инфраструктуры, ох-
рану морских путей сообщения и под-
держку десантных операций.

— Руководители стран ЕС вбили 
себе в голову, что Россия будет вое-
вать с ними. Так, в случае военного 
конфликта Турция может закрыть про-
ливы для прохода кораблей западных 
стран, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков. — 
Тогда на Чёрном море останутся только 
силы Румынии и Болгарии. А у них ВМС 
древние — они покупали списанные ко-
рабли. Видимо, хотят потренироваться 
имеющимися силами обеспечить без-
опасность конвоев и отражение атак — 
в рамках борьбы с мифической угро-
зой. Надо, чтобы представители всех 
стран понимали команды. Таким об-
разом, главная задача учений в том, 
чтобы иностранцы освоили местность.

Кроме того, они также будут отра-
батывать прикрытие портов, важных 
для поставок оружия на Украину.

Дунай — пограничная река и мощ-
ная водная артерия, по которой дви-

жутся торговые суда. Эти пути необ-
ходимо охранять, в частности от мин, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— В ходе манёвров НАТО может от-
рабатывать высадку десанта, его от-
ражение, борьбу с воздушными це-
лями, — отметил он. — В Румынии 
находятся американские системы ПРО 
Aegis Ashore. Возможно, в сценарий 
учений также входила и оборона это-
го объекта. Потому что в её пусковые 
установки можно загружать «Томагав-
ки», а они летают на 2 тыс. км и могут 
иметь ядерные боеголовки.

По мнению эксперта, это серьёзные 
учения, которые проходили рядом с зо-
ной СВО.

Для Запада эти манёвры важны, по-
тому что связаны с поддержкой киев-
ского режима, объяснил военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Для Черноморского флота объек-
тивно угрозой является побережье, 
которое контролируется Украиной: 
Очаков, Одесса, Измаил. Кроме того, 
торговые суда, которые идут из Одес-

сы, проходят вдоль берегов Румы-
нии и Болгарии, — сказал он. — Ру-
мыния пытается показать свою роль 
в НАТО, особенно в морском компо-
ненте. Но Турция всё равно остаёт-
ся главенствующей страной в Чёр-
ном море, у неё есть большой флот, 
который базируется ещё и в Среди-
земном море.

По замыслу учения носят оборони-
тельный характер, но, скорее всего, там 
присутствуют и наступательные ком-
поненты, в частности на Черноморский 
флот, предположил эксперт.

Параллельно с учениями Sea Shield 
в Северном море закончились учения 
Rammstein Flag 2025. Это одно из са-
мых крупных мероприятий военно-
воздушного компонента среди про-
водимых НАТО.

В ходе манёвров военнослужащие 
альянса отрабатывали возможности 
поддержки сухопутных сил при чрез-
вычайной ситуации «в ходе обороны 
против вторгшегося противника в Се-
верном море у побережья Нидерлан-
дов». 

Старые лозунги

Артём Соколов

Германист

С пустя примерно месяц напряжённых 
переговоров блок ХДС/ХСС и СДПГ 

согласовали и представили на суд об-
щественности коалиционный договор 
нового немецкого правительства. Стро-
го говоря, документ подобного форма-
та не имеет обязательной юридической 
силы. До сих пор в ФРГ формально дей-
ствует коалиционный договор прави-
тельства Олафа Шольца, составленный 
в декабре 2021 года. Его внешнеполити-
ческие положения по России и Китаю 
значительно отличаются от принятых 
в последующие годы стратегических 
документов и самой практики немец-
кой дипломатии. Однако нет призна-
ков того, что кто-то в Германии все-
рьёз готов предъявить счёт отжившей 
своё «светофорной коалиции» за отход 
от буквы и духа этого документа.

Тем не менее коалиционный дого-
вор будущего правительства Фри-
дриха Мерца интересен как совокуп-
ность его базовых стратегических 
установок, комбинация слов и вы-
ражений из актуального словаря не-
мецкой политики. Даже если в бли-
жайшие годы Германию и мир вокруг 
неё ждут новые перемены, текст до-
кумента ухватывает Zeitgeist кон-
кретного исторического момента, 
состояние межэлитной дискус-
сии периода «смены эпох». С учётом 
драматичных поворотов немецкой 
внешней и внутренней политики та-
кая фотография с натуры не лишена 
познавательной ценности.

Первое и главное, что бросает-
ся в глаза при чтении документа, — 
инерционность немецкой внешне-
политической мысли. Германская 
дипломатия и раньше славилась 
своей последовательностью, под-
час переходящей в неповоротли-
вость. Стремительное обрушение 
российско-германских отношений 
в 2022 году было ярким исключени-
ем. Но, оказавшись глубоко втянутой 
в украинский конфликт, Германия, 
похоже, не может или не желает ме-
нять свои внешнеполитические под-
ходы, даже если они демонстрируют 
низкую эффективность.

Для новой правящей коалиции 
время остановилось весной 2022 года. 
В этом мире немецкого политику-
ма украинский конфликт именуется 
длинным набором эмоционально за-

ряженных слов, существует загадоч-
ный «международный порядок, осно-
ванный на правилах», а государство 
Украина имеет перспективу член-
ства в НАТО. Здесь Германия всё ещё 
обладает могущественной «мягкой 
силой», а её околопартийные поли-
тические фонды содействуют разви-
тию демократии во всех частях све-
та. Словом, это система координат 
в лучших традициях однополярно-
го момента, где есть чёрное и белое, 
добро и зло, правильная и ущербная 
стороны истории.

Впрочем, смутные сомнения в не-
изменности этого порядка всё же 
есть. Иначе трудно объяснить скво-
зящую милитаризацию, продолжа-
ющую риторику немецкого руко-
водства последних лет. Бундесвер 
должен стать сильнейшей арми-
ей НАТО на европейском континен-
те. На его развитие не пожалеют 
бюджетных денег и усилий по при-
влечению добровольцев, а в пер-
спективе и призывников по швед-
ской модели. Вероятный противник 
немецкой армии не указан, но с учё-
том представленной в документе ие-
рархии угроз безопасности в особом 
представлении не нуждается.

НАТО по-прежнему остаётся аль-
фой и омегой немецкой политики 
безопасности. Но и здесь есть нюан-
сы. Составлявшие основу трансат-
лантических отношений америка-
но-германские связи дополняются 
североамериканской перспективой. 
Неотъемлемой частью альянса обо-
значена Канада как государство, раз-
деляющее с Германией множество 
ценностей и интересов. Очевидно, что 
в отношениях с США в этих вопросах 
с недавних пор наступили трудности. 
Президент Трамп не упомянут напря-
мую, но отсылки к идее европейской 
стратегической автономии показыва-
ют, что по меньшей мере в вопросах 
безопасности безусловной надежды 
на Вашингтон больше нет.

Вымученная отточенность форму-
лировок коалиционного соглашения 
соответствует подходам немецкого 
политического мейнстрима к реше-
нию внешнеполитических проблем 
и задач. Цепляясь за остатки «старо-
го мира», в котором было комфортно 
и предсказуемо, Берлин повторяет 
его лозунги как магические закли-
нания. 

МНЕНИЕ 

сии, арестованного на Кипре по запро-
су США за якобы незаконный экспорт 
микроэлектроники.

Операция прошла при личном уча-
стии Рэтклиффа, встречавшего Каре-
лину в аэропорту. Советник Трампа 
по нацбезопасности Майк Уолтц под-
черкнул: «Администрация продолжает 
работать над освобождением амери-
канцев по всему миру». Адвокат Каре-
линой также подтвердил факт обмена, 
назвав его «результатом сложной ди-
пломатической работы».

Это уже не первая подобная сделка 
за последние месяцы. 11 февраля Мо-
сква помиловала экс-сотрудника по-
сольства США Марка Фогеля, осуж-
дённого на 14 лет. Его возвращение 
в Штаты сопровождал Стив Уиткофф, 
спецпосланник Трампа по Ближне-
му Востоку, чей визит стал первым 
за три года для высокопоставленно-
го американца в РФ. Тогда же из США 
вернулся Александр Винник, обвиня-
емый в отмывании миллиардов через 
криптобиржу.

Однако в этом вопросе не стоит упо-
вать лишь на администрацию Трампа. 
Передача друг другу заключённых — 
нормальная практика сторон, кото-
рая проводится со времён холодной 
войны. Наиболее масштабная опера-

ция между странами произошла 1 ав-
густа 2024 года, когда у власти в США 
был Джо Байден. Тогда обменный фонд 
сторон превысил 20 человек.

Украинская тема на переговорах 
отсутствовала. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков заявил, 
что Россия и США не обсуждают это 
в Стамбуле. Эксперты тут видят стра-
тегический сдвиг. При Байдене от-
ношения были заложниками укра-
инского конфликта, считает доцент, 
заведующий лабораторией полити-
ческой географии и современной гео-
политики НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков.

— Сейчас же происходит деукраини-
зация наших отношений, при которой 
разные треки могут обсуждаться сепа-
рированно от украинской проблемы. 
Безусловно, Украина будет оставать-
ся источником рисков. Теоретически 
весь переговорный процесс может со-
рваться в случае какой-то эскалации. 
Но пока такая стратегия. Возобновле-
ние работы дипмиссий и прямое ави-
асообщение открывают возможно-
сти для того, чтобы больше россиян 
ездило в Америку и американцев в Рос-
сию, а также для более планомерных 
контактов между странами на разных 
уровнях, — заявил «Известиям» Дми-
трий Новиков.

Тот факт, что удалось отвязать дву-
сторонние российско-американские 
вопросы от урегулирования на Укра-
ине, — это достижение наших перего-
ворщиков, считает доцент кафедры по-
литической теории МГИМО МИД РФ 
Иван Лошкарёв.
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« ВСЕГО ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ НАЗАД СИТУАЦИЯ В МИРЕ 
БЫЛА СОВЕРШЕННО ИНОЙ. СЕГОДНЯ ВИДИМ, ЧТО 
МЫ МОЖЕМ ДВИГАТЬСЯ К СТАБИЛЬНЫМ ОТНОШЕ-

НИЯМ. Я ЗАИНТЕРЕСОВАН В КАЖДОЙ ПОБЕДЕ РОССИИ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ И НА УКРАИНЕ
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« БУНДЕСВЕР ДОЛ-
ЖЕН СТАТЬ 
СИЛЬНЕЙШЕЙ 

АРМИЕЙ НАТО НА ЕВРОПЕЙ-
СКОМ КОНТИНЕНТЕ. НА ЕГО 
РАЗВИТИЕ НЕ ПОЖАЛЕЮТ 
БЮДЖЕТНЫХ ДЕНЕГ И УСИ-
ЛИЙ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ДО-
БРОВОЛЬЦЕВ, А В ПЕРСПЕК-
ТИВЕ И ПРИЗЫВНИКОВ ПО 
ШВЕДСКОЙ МОДЕЛИ
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Автомобиль российской делегации 
заезжает на территорию 
генконсульства РФ в Стамбуле, где 
прошёл новый раунд переговоров 
между Москвой и Вашингтоном

«И
зв

ес
ти

я»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 11 апреля 2025
Известия
Пятница, 11 апреля 2025
Известия
Пятница, 11 апреля 2025
Известия
Пятница, 11 апреля 2025

Обратный токен
A После подключения сервис 

по заморозке платежей бу-
дет срабатывать автоматически для 
всех операций внесения наличных в те-
чение первых двух суток, а банк сооб-
щит о блокировке клиенту, добавил 
Георгий Дорофеев из НСПК. При этом 
сами средства не замораживаются: 
человеку придёт отказ в совершении 
операции, но её можно будет повто-
рить по истечении периода охлажде-
ния, уточнил вице-президент по инфор-
мационной безопасности банка «Дом.
РФ» Дмитрий Никишов.

Сценарий мошенников предус-
матривает короткое время взаимо-
действия с жертвой. Поэтому период 
охлаждения будет эффективным ин-
струментом для борьбы с таким спосо-
бом обмана, пояснили в ВТБ.

Кредитные организации уже начали 
ограничивать внесение средств на то-
кенизированные карты. В банке «Дом.
РФ» останавливают операции, если 
есть дополнительные факторы риска, 
сообщил Дмитрий Никишов. ВТБ огра-
ничивает пополнение токенизирован-
ных карт при переводе любой суммы 
от 30 тыс. рублей, отметили в пресс-
службе банка. Там подчеркнули, что 
поддерживают сервис НСПК.

В ББР Банке тоже ввели меры для 
защиты от мошенничеств с токенизи-
рованными картами. Они затруднили 
проведение нелегитимных трансак-
ций, при этом добросовестным клиен-
там по-прежнему удобно ими пользо-
ваться, добавили в пресс-службе. При 
подтверждении мошеннического пере-
вода банк оперативно блокирует карты 
и выпущенные к ним токены навсегда, 
добавили в ББР Банке. Там выявили уже 
более 200 номеров, причастных к выпу-
ску подозрительных токенизирован-
ных карт и передали данные в ЦБ.

В «Новикоме» и Почта банке ранее 
также сообщили, что рассмотрят под-
ключение к сервису НСПК для замороз-
ки платежей на подобные карты.

С 1 сентября 2025-го по закону все 
банки должны будут ограничивать вне-
сение наличных свыше 50 тыс. рублей 
на токенизированные карты в первые 
48 часов их работы, напомнил Георгий 
Дорофеев из НСПК. Банки могут делать 
это на своей стороне самостоятельно. 
Однако не у всех участников рынка есть 
подобная система, так как её разработ-
ка требует значительных вложений. 
Кредитные организации смогут оста-
навливать операции на новые токены 
и с помощью системы НСПК.

Наибольший интерес к подключе-
нию могут проявить довольно крупные 
банки с высокой трансакционной ак-
тивностью и постоянной работой в мо-
бильных каналах, считает заместитель 
руководителя отдела противодействия 
мошенничеству финтех-компании 
Paygine Роман Агабаев. По его словам, 
использование готового сервиса НСПК 
позволит кредитным организациям зна-
чительно ускорить внедрение необхо-
димых мер безопасности и оптимизи-
ровать затраты на разработки.

Массовое введение мер по заморозке 
переводов на новые токенизированные 
карты приведёт к сокращению мошенни-

ческих схем с их использованием, уверен 
Дмитрий Никишов из банка «Дом.РФ».

Такие ограничения могут повысить 
безопасность средств, согласился ру-
ководитель аналитического центра 
компании Zecurion Владимир Ульянов. 
Он пояснил: поскольку токен обособлен 
от самой карты и может использовать-
ся автономно (в том числе и на устрой-
стве злоумышленника), это создаёт по-
вышенные риски для владельца счёта.

При этом сейчас можно только 
отозвать ранее выпущенные токены. 
Но этого недостаточно: владелец может 
просто не успеть это сделать до кражи 
денег, добавил Владимир Ульянов.

Меры по заморозке переводов на та-
кие карты — это часть более широкой 
работы по усилению защиты клиен-
тов в цифровой среде, подчеркнул Ро-
ман Агабаев из Paygine. По его словам, 
сегодня в арсенале злоумышленников 
существуют десятки сценариев атак — 
от традиционных методов социальной 
инженерии до сложных схем кражи дан-
ных и использования поддельных циф-
ровых идентификаторов.

В прошлом году мошенники похити-
ли у граждан более 27 млрд рублей, за-
являла глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

Сейчас власти активизировали ра-
боту по борьбе с такими преступлени-
ями. Владимир Путин в апреле подписал 
масштабный закон, направленный на за-
щиту граждан от телефонного и интер-
нет-мошенничества — в нём содержится 
множество мер. Теперь люди смогут от-
казаться от рекламных обзвонов и сооб-
щений, а все звонки от компаний будут 
маркироваться. Закон также позволяет 
россиянам ввести запрет на оформле-
ние сим-карты без личного присутствия. 
А банки будут обязаны проверять сня-
тие денег через банкоматы на признаки 
операций без согласия клиента.

Тесные паузы
Как рынки отреагировали на 90-дневную приостановку тарифов —  
Трамп отложил повышенные сборы для всех, кроме Китая

Наталья Ильина, Семён Бойков

В ближайшие три месяца рынки со-
хранят волатильность и будут оты-

грывать каждую новость, связанную 
с переговорами о тарифной войне. 
Американские и европейские фондо-
вые индексы подскочили вплоть до 12%, 
реагируя на новость о приостановке 
на 90 дней действия повышенных по-
шлин. Несмотря на то что сборы против 
КНР уже повышены до 145%, китайские 
индексы, как и юань, всё равно укрепля-
ются. Трамп использует свою излюблен-
ную тактику: сначала — во всех 
смыслах этого выражения — по-
вышает ставки, а затем подаёт 
даже небольшие достигнутые 
успехи как свою победу, отме-
тили политологи. Поэтому инве-
сторы ожидают, что самая рискованная 
фаза уже позади — дальше последуют 
переговоры. Впрочем, даже сборы в 10% 
окажут на мировую экономику и инфля-
цию значительное влияние, и растянет-
ся оно на несколько лет.

Рынки позитивно отреагировали 
на решение Трампа отложить введение 
повышенных пошлин на 90 дней для тех 
стран, которые ещё не установили от-
ветные меры. Решение было объявлено 
вечером 9 апреля — эту торговую сес-
сию S&P 500 закрыл ростом на 9%, Dow 
Jones — на 8%, Nasdaq — на 12%.

10 апреля японский Nikkei вырос на 9%, 
отыграв половину снижения последнего 
месяца. Немецкий DAX, британский FTSE 
и французский CAC увеличились на 4% 
на фоне того, что Евросоюз также отло-
жил контрмеры на три месяца.

В плюсе торгуется даже китайский 
рынок, несмотря на то что накануне та-
рифы для КНР Трамп повысил до 125%, 
а Пекин настроен жёстко в отноше-
нии дальнейших мер. Индекс Shanghai 
Composite 10 апреля поднялся на 1%, 
отыграв треть падения последних дней, 
а гонконгский Hang Seng вырос на 2%.

Вместе с тем курс юаня, который на-
кануне ослаб на 1%, до 7 юаней за дол-
лар, — минимума с сентября 2024-го, 
10 апреля также окреп на 0,4%. Всё это 
говорит о том, что китайская экономи-
ка чувствует себя устойчиво на фоне 

взаимных тарифов. Правда стоит от-
метить, что 10 апреля Трамп превра-
тил 125% для КНР в 145%.

Позитивно на общее торговое пере-
мирие реагирует и российский рынок. 
10 апреля индекс Мосбиржи подскочил 
на 5%, снова добравшись до отметки 
2800 п.

Рынки уже второй раз за последнюю 
неделю пытаются расти на любых на-
мёках, что Трамп готов свернуть в сто-
рону, напомнил эксперт по фондово-
му рынку «Гарда Капитал» Кирилл 
Селезнёв. С одной стороны, все пони-
мают, что он жёстко играет и вряд ли 
планирует разорвать торговые отно-
шения с остальным миром. С другой — 
непонятно, в какой момент он решит, 
что уже достаточно пугать и надо пой-

ти на некое соглашение, которое бу-
дет выглядеть как его личная победа 
над Китаем и всеми, кто «наживался» 
на Америке.

— Фондовые рынки будут и дальше 
отыгрывать новостные качели. Всё, что 
пока можно сказать: инвесторы явно 
ждут, что Трамп не будет заигрывать-
ся слишком сильно. Они скупают ак-
ции при малейшем намёке на позитив 
или даже слухах о позитиве. Поэто-
му, как только внимание президента 
США переключится на другую пробле-
му, например с Ираном, все с радостью 

забудут про Китай, пошлины, и индек-
сы начнут медленно восстанавливать-
ся, — ожидает Кирилл Селезнёв.

Общее состояние самых богатых лю-
дей мира 9 апреля благодаря таким скач-
кам на бирже увеличилось на $304 млрд — 
это самый большой однодневный 
прирост за всю историю, подсчитало 
агентство Bloomberg. Рейтинг милли-
ардеров по-прежнему возглавляет вла-
делец Tesla Илон Маск, который за одну 
только среду стал богаче на $36 млрд, по-
скольку акции производителя электро-
мобилей подскочили на 23%. Его состоя-
ние теперь оценивается в $326 млрд.

В апреле Маск не раз публично вы-
сказывался против пошлин. Его крити-
ка обрушилась не столько на президен-
та Трампа, сколько на советника Белого 

дома по торговле Питера Наварро, ко-
торого называют главным инициато-
ром протекционизма в администрации 
США. В частности, считается: формула 
расчёта дополнительных сборов, кото-
рую экономисты называют сомнитель-
ной и вызывающей вопросы, также была 
изобретена Питером Наварро.

«Степень доктора философии по эко-
номике, полученная (Наварро. — «Изве-
стия») в Гарварде, — это плохо, а не хоро-
шо. Результатом становится проблема 
эго/мозгов», — написал Илон Маск в соц-
сетях.

Наварро уже много лет последова-
тельно выступал за импортные пошли-
ны, в частности для Китая. На эту тему 
у него есть научные работы. Однако ещё 
в 2019 году американские СМИ провели 
расследование и выяснили, что в сво-
их трудах учёный ссылается на неко-
его Рона Вару, которого на самом деле 
не существует — это анаграмма фами-
лии самого автора. Тогда даже сам На-
варро подтвердил подлог.

Неожиданное заявление Трампа 
о 90-дневной паузе было воспринято 
с огромным облегчением — как прояв-
ление «здравого смысла» и готовности 
сделать шаг назад, чтобы предотвра-
тить наступление кризиса, отметила 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая. Ралли на рынках могло быть 
усилено техническими факторами — за-
крытием коротких позиций.

— Но неудивительно, что эйфория 
оказалась кратковременной — ведь эко-
номическая неопределённость никуда 
не исчезла, уже введённые и возмож-
ные будущие тарифы всё равно будут 
негативно влиять на мировую экономи-
ку. К тому же отсрочка неэквивалентна 

отмене: 10-процентный базовый 
тариф и другие ранее введённые 
сборы будут действовать, а также 
Трамп объявил о скором повыше-
нии тарифов на фармпродукцию, — 
подчеркнула Ольга Беленькая.

Даже если Штаты остановят-
ся на нынешнем уровне пошлин, это 
повысит базовый импортный тариф 
страны минимум на четверть по срав-
нению с первым сроком Трампа, оце-
нила Ольга Беленькая. Тогда это обер-
нётся шоком для мировой экономики, 
который будет размазан на несколько 
лет. Он замедлит мировой ВВП и повы-
сит инфляцию во всех странах, заме-
шанных в конфликте.

Оставить при своих
A В документе отмечается, 

что сегодня к товарам пер-
вой необходимости в том числе от-
носятся мясные продукты (говядина, 
свинина и баранина, за исключением 
бескостного мяса, а также куры, кро-
ме куриных окорочков), рыба (мороже-
ная неразделанная), молочные и мас-
ложировые (молоко питьевое, масло 
сливочное, масло подсолнечное). Кро-
ме того, в эту категорию попадают ку-
риные яйца, сахар-песок, соль, чай, 
хлебобулочные и макаронные изде-
лия, крупы (рис шлифованный, пше-
но, гречка), а также основные виды 
овощей и фруктов (картофель, капу-
ста, лук, морковь, яблоки).

Сегодня одной из ключевых про-
блем продовольственного рынка Рос-
сии является высокая степень цен-
трализации закупок продукции 
федеральными торговыми сетями. 
Это приводит к сложным и протяжён-
ным логистическим цепочкам, увели-
чивающим стоимость товаров. Дли-
тельность транспортировки, хранение 
на распределительных складах и пе-
рераспределение между регионами 
нередко становятся основными фак-
торами удорожания продовольствия, 
уточняют авторы законопроекта. Кро-
ме того, такой механизм поставок так-
же снижает конкурентоспособность 
местных производителей, которые 
не могут попасть на полки федераль-
ных торговых сетей.

Поэтому введение нормы о ми-
нимальной доле региональной про-
дукции создаст дополнительные 
возможности для малых и средних 
производителей, сократит монополи-
зацию дистрибуции крупными постав-
щиками и обеспечит потребителей 
более доступными товарами, подчёр-
кивается в документе.

При этом, как отмечают его авторы, 
законопроект не носит универсаль-
ного характера. Органы местной вла-
сти смогут устанавливать исключения 
из требования о минимальной доле то-
варов в случае недостаточности объё-
мов производства конкретных продук-
тов в регионе или при наличии других 
факторов, из-за которых выполнить эту 
норму невозможно. Такой гибкий под-
ход позволит избежать риска дефици-
та той или иной продукции.

Как пояснил «Известиям» Сергей 
Миронов, сегодня в России наблюда-
ется рост розничных цен на товары 
первой необходимости. В том числе, 
согласно данным Росстата на 7 апре-
ля, картофель с начала этого года по-
дорожал на 34,45%, а капуста — на 19%.

— Законопроект как раз направлен 
на снижение розничных цен, повыше-
ние доступности товаров местного 
производства, поддержку региональ-
ных производителей, которые выпол-
няют в регионах важную социальную 

функцию — создают рабочие места, — 
пояснил «Известиям» депутат.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, Минэкономразви-
тия с просьбой пояснить, поступал ли 
к ним на отзыв законопроект и мож-
но ли его поддержать. В Ассоциации 
компаний розничной торговли отказа-
лись от комментариев; редакция так-
же направила вопросы крупным тор-
говым сетям с просьбой дать оценку 
инициативе.

В других фракциях Госдумы заяви-
ли, что инициатива заслуживает вни-
мания, но вопрос доли на полке дол-
жен ещё обсуждаться.

Тарифы как шанс

Андрей Кортунов

Эксперт «Валдая»

Пока Россия не была непосредственно 
затронута новыми американскими 

тарифами, введёнными администраци-
ей Трампа в начале апреля в отношении 
подавляющего большинства осталь-
ных стран мира. Главная причина от-
нюдь не в личном уважении, которое 
американский президент всегда демон-
стрировал по отношению к российско-
му коллеге. Десятки тысяч односторон-
них санкций, ставших итогом неустанной 
активности президентов Обамы, Байде-
на, да и самого Трампа во время его пер-
вого срока, уже свели торговлю между 
двумя странами почти к нулю. 15 лет на-
зад, на пике перезагрузки, российско-
американский товарооборот достигал 
$45 млрд в год, а в прошлом году он сни-
зился до $3,5 млрд. Это всего 0,066% 
от общего объёма внешней торговли 
США в целом.

Штаты по-прежнему закупают 
в России платину и минеральные удо-
брения, однако этот скромный им-
порт некритичен для американской 
экономики и не ущемляет интере-
сов местных производителей. Амери-
ка, как и раньше, сохраняет дефицит 
в торговле с Россией, но и данный де-
фицит — всего лишь капля в море со-
вокупного внешнеторгового дефици-
та США ($1,2 трлн). Новые тарифные 
меры пока не затронули Кубу, Бело-
руссию и Северную Корею, а рост по-
шлин, например, для Ирана соста-
вил всего 10% — в два раза меньше, чем 
увеличение тарифов для Евросою-
за. Ни Гавана, ни Пхеньян, ни Тегеран 
не могут похвастаться обширными 
экономическими связями с Вашингто-
ном, все они, как и Москва, под много-
численными санкциями и в силу это-
го наблюдают за разворачивающейся 
торговой войной с дистанции.

Коллективный Запад развалива-
ется на глазах, и этот стремительный 
процесс отвечает ближайшим поли-
тическим интересам Москвы. Однако 
стоит задуматься не только о ближай-
ших, но и об отдалённых последстви-
ях торговой войны. Конкретные мас-
штабы воздействия решений Трампа 
на глобальную экономику ещё пред-
стоит оценить, но в наихудшем сце-
нарии весь мир столкнётся с ростом 
инфляции, снижением темпов эконо-
мического роста и даже, возможно, 
с новой рецессией, отмеченной подъё-

мом безработицы и повсеместным па-
дением реальных доходов населения. 

Если такой сценарий станет реаль-
ностью, он затронет всех, включая 
и Россию. Спрос на основные предме-
ты нашего экспорта будет снижаться, 
цены на этот экспорт будут падать, его 
объёмы начнут сокращаться, что ока-
жет самое непосредственное воздей-
ствие и на торговые балансы, и на уро-
вень инфляции, и на общие темпы 
экономического роста. Поэтому, не за-
бывая об очевидных краткосрочных 
геополитических дивидендах от про-
исходящего, в России не должны за-
крывать глаза на потенциальные 
негативные среднесрочные и долго-
срочные последствия начинающей-
ся торговой войны. Нужно помнить 
и о том, что Дональд Трамп уже не раз 
угрожал Москве решительным уже-
сточением экономических санкций, 
в частности введением запретитель-
ных тарифов для покупателей рос-
сийской нефти — в том случае, если 
Кремль не проявит должной сговорчи-
вости в вопросах украинского урегу-
лирования.

Однако история с тарифами ставит 
принципиальный вопрос. Если реше-
ния всего одного человека, пусть даже 
и президента США, способны нанести 
такой сокрушительный удар по эко-
номике практически всего мира, если 
вся планета настолько зависит от од-
ной страны с непостоянной и часто не-
предсказуемой торговой политикой, 
это значит, что в системе глобальной 
экономики что-то явно не так. Мир 
слишком зависит от американских 
рынков, от доллара, от возглавляемых 
Америкой международных финансо-
вых и экономических институтов. Эта 
нездоровая зависимость приводит 
к тому, что суверенные страны оказы-
ваются заложниками решений, при-
нимаемых в Белом доме.

МНЕНИЕ

« НОВЫЕ ТАРИФ-
НЫЕ МЕРЫ ПОКА 
НЕ ЗАТРОНУЛИ 

КУБУ, БЕЛОРУССИЮ И СЕ-
ВЕРНУЮ КОРЕЮ. А РОСТ 
ПОШЛИН, НАПРИМЕР, ДЛЯ 
ИРАНА СОСТАВИЛ ВСЕГО 
10% — В ДВА РАЗА МЕНЬ-
ШЕ, ЧЕМ УВЕЛИЧЕНИЕ ТА-
РИФОВ ДЛЯ ЕВРОПЕЙСКО-
ГО СОЮЗА

Массовое введение 
мер по заморозке пере-
водов на новые токе-
низированные карты 
приведёт к сокращению 
мошеннических схем 
с их использованием
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Дали клеща
Количество укусов паразитов  
многократно выросло за неделю

София Прохорчук

Почти в 50 российских регионах уже 
проснулись клещи, следует из данных 

территориальных органов Роспотребнад-
зора. В ряде регионов, например в Смо-
ленской области, их активность за неде-
лю выросла в пять раз. Лаборатории, куда 
жители страны относят присосавшихся 
членистоногих, тоже сообщили о стре-
мительном росте обращений: в некото-
рых за первую неделю апреля количество 
проведённых тестов превысило показа-
тели всего марта. Традиционно наиболь-
шая активность клещей регистрируется 
в мае-июне, но в этом году она началась 
значительно раньше. Где уже проснулись 
опасные членистоногие и как от них защи-
титься — в материале «Известий».

По состоянию на начало апреля кле
щи проснулись в 47 регионах, подсчи
тали «Известия», проанализировав 
данные территориальных органов Рос
потребнадзора. Обычно они активизи
руются в маеиюне, но в этом году се
зон сдвинулся. Даже в январе 2025 года 
было зарегистрировано почти 100 уку
сов клещами в шести российских регио
нах — Краснодарском и Ставропольском 
краях, Крыму, Севастополе, Ростовской 
и Калининградской областях.

Сейчас наибольшее количество об
ращений за медпомощью зарегистриро
вано в Ставропольском крае. По данным 
управления Роспотребнадзора по регио
ну, с 31 марта по 6 апреля клещи покуса
ли 154 человека.

По 100 и более обращений за мед
помощью изза укусов клещей зареги
стрировано в Тюменской, Курганской, 
Самарской, Нижегородской, Москов
ской и Вологодской областях.

— Показатель выше прошлогоднего 
за аналогичный период изза тёплой ма
лоснежной зимы и ранней оттепели, — 
отметили в управлении Роспотребнад
зора по Подмосковью.

В управлении ведомства по Ниже
городской области также подчеркнули, 
что число обратившихся возросло в три 
раза по сравнению с аналогичным пе
риодом 2024 года. А в Смоленской обла
сти отметили пятикратный рост в пери
од с 31 марта по 6 апреля по сравнению 
с предыдущей неделей.

На сайте управления Роспотребнад
зора по КарачаевоЧеркесии сообщается, 
что «снижения численности популяции 
клещей в 2025 году не прогнозируется».

В 12 регионах после проведённых 
лабораторных исследований у при
несённых на анализ клещей выявле
ны возбудители иксодового клещево
го боррелиоза, следует из сообщений 
региональных управлений Роспотреб
надзора. Среди них, например, Москва 
и СанктПетербург, Иркутская, Москов
ская и Новгородская области, Крым, Уд
муртия, Марий Эл и Пермский край.

Также в Пермском крае выявлены но
сители клещевого вирусного энцефа

лита и моноцитарного эрлихиоза чело
века. А на Алтае — носители клещевого 
сыпного тифа.

«Известия» направили запрос в Рос
потребнадзор с просьбой назвать, в ка
ких регионах зафиксирована наиболь
шая активность клещей и ожидать ли 
изза тёплой погоды значительного 
увеличения количества укусов, неже
ли в прошлые годы.

В январе 2025го в отделения «Гемоте
ста» на проверку принесли на 65% боль
ше клещей, чем в декабре 2024го, рас
сказали «Известиям» в компании.

— В феврале прирост относительно 
января составил 24%. Также резкий рост 
количества обращений зарегистриро
ван в марте: в лабораторные отделения 
принесли в 15 раз больше клещей, чем 
в феврале, — добавили там.

В «Гемотесте» уточнили: в январе это
го года в отделения лаборатории доста
вили на 46% больше клещей, чем в тот же 
месяц 2024го.

— Но в феврале 2025го количе
ство принесённых клещей умень
шилось на 46% по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года. 
Мартовский показатель по сравнению 
с прошлым годом вырос в три с поло
виной раза, — сказали в лаборатории. — 
А за первую неделю апреля в лаборатор
ные отделения «Гемотеста» принесли 
уже 50% от общего количества клещей, 
поступивших за весь март.

В «Инвитро» также отметили взрыв
ной рост поступления клещей с нача
ла апреля. В лаборатории рассказали: 
за восемь дней апреля для исследований 
поступило более 1,3 тыс. клещей, тогда 
как за весь март было 808 обращений, 
за февраль — 39. В 2024 году в феврале 
на исследование поступило 42 клеща, 
в марте — 146, за весь апрель — 434, до
бавили в лаборатории.

По данным компании, в апреле это
го года среди регионов по количеству 
обращений лидируют Уральский феде
ральный округ, Москва и Московская об
ласть. Наименьшее количество обраще
ний зафиксировано в Дальневосточном 
федеральном округе.

Убийственный повод
В РФ начали активно поставлять наркотик в 5 тыс. раз сильнее героина

A Смертельная доза для чело
века составляет всего 2 мкг 

(0,002 мг), напоминают там. То есть 
от килограмма этого наркотика в чи
стом виде могут умереть 500 млн чело
век. Обычно его распространяют, сме
шивая с другими веществами.

До 2024 года случаи обнаружения 
карфентанила в России были единич
ными. Но за прошлый год правоохра
нительные органы провели около де
сяти таких задержаний. А с начала 
2025го было уже минимум четыре 
подобные операции. По подсчётам 
«Известий», основанных на офици
альных источниках информации, 
в прошлом году изъяли минимум 1 кг 
веществ, содержащих карфентанил, 
в этом — около 100 г.

В России карфентанил постановле
нием правительства включён в список 
психотропных веществ, подлежащих 
контролю, — вещества в этом перечне 
не могут находиться в свободной про
даже. При изъятии значительным ве
сом партии карфентанила считается 
0,002 г, крупным — от 0,01 г, особо круп
ным — от 2 г. Для сравнения: у героина 
значительный вес — это 0,5 г, крупный — 
от 2,5 г, особо крупный — от 1 кг.

В апреле 2025 года полицейские 
в Алтайском крае изъяли у 27летнего 
местного жителя 20 пакетиков веще
ства, содержащего карфентанил, об
щим весом около 47 г.

«Задержанный пояснил, что рабо
тал оптовым наркокурьером на тене
вой интернетмагазин и по указанию 
куратора планировал сбыть на терри
тории Барнаула партию “синтетики”, 
используя для маскировки упаковки 
с магнитами», — сообщили в пресс
службе МВД.

Кроме того, в апреле этого года 
в Курганской области задержали жен
щину с 40 г вещества, предназначенно
го для сбыта. В Хабаровском крае ППС 
остановила мужчину, у которого при 
себе было 13 пакетиков с 2,2 г нарко
тика. Он планировал сделать заклад
ку у уличного фонаря. Ещё 0,5 г изъ яли 
в Кемерово.

В сентябре 2024 года в Кемеровской 
области сотрудники правоохранитель
ных органов задержали 55летнюю цы
ганку, ранее судимую за наркосбыт.

«В ходе личного досмотра у пасса
жирки был изъят свёрток, в котором 
находилось около 200 г карфентани
ла, что является особо крупным раз
мером. Подозреваемая прятала его 
в нижнем белье», — сообщили в пресс
службе МВД.

Неделей ранее в том же регионе 
изъяли партию веществ с содержа
нием смертельного наркотика весом 
700 г. Наркокурьер нанял такси, что
бы привезти вещество в Кемерово для 
дальнейшего распространения. Стои
мость такой партии наркотика оцени
вается примерно в 12 млн рублей.

В августе в Кемерово полицейские 
нашли в квартире у местного жителя 
свёртки с 16 г наркотика. Задержан
ный признался, что работает заклад
чиком. А в Новосибирске 42летнюю 
сбытчицу веществ задержали после 
того, как нашли у неё дома 6,5 г веще
ства. Также у неё изъяли электронные 
весы с остатками запрещённого веще
ства, мотки изоленты и небольшие па
кеты для расфасовки.

Ещё более 100 г запрещённых ве
ществ с карфентанилом изъяли у рас
пространителей в Кургане. Кроме того, 
в МВД сообщали, что «партию нарко
тика в особо крупном размере» обна
ружили в Сызрани. Точный вес нарко
тика не сообщался.

Чаще всего опасный наркотик изы
мали в Сибири, на Урале и Дальнем 
Востоке. Территориальный фактор 
его распространения неслучаен, по
яснил источник «Известий», знакомый 
со схемами распространения запре
щённых веществ в даркнете.

— Это партии из Китая, который 
считается одним из главных произ
водителей этого вещества, — сказал 
он. — Транспортное обеспечение по
зволяет без проблем провозить кар
фентанил. Кроме того, изза высокой 
концентрации его не возят килограм
мами. А значит, обнаружить наркотик 
на границе сложно.

По словам ещё одного источника 
издания, связанного с теневыми тор
говыми площадками, объём ввози
мого в страну карфентанила растёт 
изза желания дилеров расширить 
географию продаж после усиления 
борьбы с распространением этого 
наркотика в США. Так, о стремитель
ном росте его популярности пред
упредил в 2024 году американский 
Центр по контролю и профилакти
ке заболеваний (CDC): с карфентани
лом связали 513 смертельных случа
ев за три года.

В начале 2025 года президент США 
Дональд Трамп ввёл повышенные та
рифы на импорт из стран, производя
щих опиоидные наркотики. В Белом 
доме тогда пояснили, что причина — 
огромная угроза для национальной 
безопасности, которую несёт исходя
щий из Мексики, Китая и Канады тра
фик нелегальных наркотиков, «вклю
чая смертельно опасный фентанил».

Российские даркнетплощадки 
опасаются торговать карфентанилом, 
выяснили «Известия», изза большой 
вероятности летальных исходов. Так, 
в правилах двух крупнейших таких 
ресурсов прописан запрет на распро
странение фентанила и его производ

ных. На ещё двух площадках карфен
танил тоже не продают.

В основном объявления о продаже 
наркотика публикуют закрытые кана
лы в мессенджерах. Одна доза состав
ляет меньше микрограмма и стоит 
относительно недорого. Это объясня
ется дешёвым производством — дилеры 
тратятся лишь на логистику. Это одна 
из причин, почему карфентанил наби
рает обороты на российском наркорын
ке, считает нарколог Василий Шуров.

— Из одного грамма карфентанила 
получают тысячи доз, что крайне вы
годно для продавцов. В чистом виде его 
не употребляют, а разбавляют другими 
дешёвыми веществами, — сказал он. — 
Наркотик не синтезируют в России. 
Производство требует особых условий 
и средств защиты, поскольку он высо
котоксичен. Проще сэкономить на соз
дании лаборатории и поставлять его 
изза рубежа.

Включение сильнодействующих 
синтетических опиоидов в состав нар
котиков позволяет сетям наркотор
говцев уменьшить вероятность пере
хвата, поскольку меньшие по объёму 
партии обнаруживать сложнее, гово
рится и в докладе Международного ко
митета по контролю над наркотиками 
за 2024 год.

Там напомнили, что официально 
карфентанил для использования в ве
теринарии выпускается в различных 
формах: пропитанная раствором бу
мага, порошок, таблетки, пластыри 
и спрей.

«Пользуясь пробелами в режиме 
контроля над цепочками поставок ве
теринарной продукции и менее стро
гим регулированием, преступные сети 
организуют утечку на нелегальный ры
нок и незаконный оборот таких вете
ринарных препаратов, как кетамин, 
а также таких веществ, как ксилазин, 
детомидин и карфентанил», — говорит
ся в документе.

Эксперты комитета полагают, что 
на существующих и формирующихся 
опиоидных рынках мира можно ожи
дать роста потребления карфентани
ла — на фоне ужесточения контроля 
над производством и оборотом фента
нила. Там, в частности, указали, что не
легальный карфентанил помимо США 
обнаруживали в Эстонии и Литве.

Особо опасным это вещество дела
ет его подготовка к продаже драгди

лерами, рассказал «Известиям» нар
колог Игорь Лазарев.

— При создании доз на продажу 
и фасовке они работают с крайне мел
кими граммовками, за счёт чего высо
кая точность практически невозмож
на, — сказал он.

По его словам, употребление та
ких веществ вызывает мгновенную 
и сильнейшую зависимость. Послед
ствия от употребления также насту
пают быстро.

— Приём этого наркотика приводит 
к сильной седации, угнетению ды
хательного и кашлевого рефлексов, 
а также к ряду других опасных сим
птомов, включая сонливость, затор
моженность и нарушения сердечной 
деятельности. Заканчивается это ле
тальным исходом, — рассказал он.

Приём наркотика в сочетании 
с другими веществами может оказать 
непредсказуемый эффект, добавил 
Василий Шуров. Также, отметил он, 
наркоторговцы могут выдавать кар
фентанил за более дорогие вещества, 
не предупреждая, что он гораздо бо
лее токсичен, что чревато летальны
ми исходами.

Максимальная доза вещества, про
изведённая и отпущенная для меди
цинских целей, не должна превышать 
100 г, использовать его в ветеринарии 
можно лишь при наличии у организа
ции лицензии и других сопровождаю
щих документов, напомнил ведущий 
юрист Европейской юридической 
службы Юрий Телегин.

Незаконное употребление карфен
танила является административным 
нарушением (ст. 6.9 КоАП РФ) и влечёт 
наложение административного штра
фа в размере от 4 до 5 тыс. рублей. Та
кое же наказание грозит и за оборот 
вещества. Тем не менее если в неза
конном обороте карфентанила фигу
рирует значительный, крупный или 
особо крупный размер, то речь будет 
идти об уголовной ответственности.

— Таким образом, изза его высокой 
концентрации наркодилеры не толь
ко экономят на производстве, но и ри
скуют серьёзным уголовным сроком, — 
рассказал юрист Олег Черкасов.

Наказание за такие действия вле
кут за собой штраф до 500 тыс. рублей 
и лишение свободы на срок от трёх 
лет и вплоть до пожизненного, напом
нил он.

Общество

Нервный день

Елена Малыхина

Невролог

Всемирный день борьбы с болезнью 
Паркинсона отмечается 11 апреля. 

Считается, что её распространённость 
составляет 120–200 случаев на 100 тыс. 
человек, но в последние годы этот по-
казатель значительно растёт во всём 
мире. Это связано с тем, что многие стра-
ны приняли программы по увеличению 
продолжительности жизни. А раз ста-
реющего населения становится больше, 
то и болезнь встречается чаще.

Например, у людей старше 75 лет 
это 55 случаев на 100 тыс. чело
век, а у тех, кто старше 85, — уже 
220−300 случаев. Особенно это акту
ально для стран Европы. В развива
ющихся странах, например в Афри
ке, где смертность высока в молодом 
возрасте, этот показатель ниже.

В целом в последние годы мы на
блюдаем рост случаев нейродегене
ративных заболеваний, в том чис
ле и самой распространённой 
из них — болезни Паркинсона. Клас
сическим началом её является по
явление скованности в какойто ко
нечности. Вдруг пациент замечает, 
что он стал медленнее писать. Вслед 
за медлительностью появляется сна
чала непостоянное дрожание в по
кое — подрагивание в одном пальце 
или в нескольких. И эта симптомати
ка начинает нарастать — усугубляет
ся замедленность в руке, пациент по
нимает, что с трудом управляется 
с щёткой, когда чистит зубы, с ножом, 
когда режет хлеб. Движения при этих 
действиях значительно замедляются.

Но чаще пациенты обращают вни
мание именно на появление дрожания, 

тремора. Соотношение симптомов — 
замедленность, дрожание или, наобо
рот, скованность в конечности — мо
жет поразному проявляться в разных 
случаях, однако это классика дебюта 
болезни, и именно в одной конечности.

Несмотря на то что мы живём в эпо
ху передовых технологий, главный ме
тод для постановки диагноза — это 
осмотр специалиста, врачапаркин

сонолога, который специализирует
ся в этом направлении. К сожалению, 
большие трудности мы испытыва
ем с кадрами — очень мало специали
стов, которые узко профилированы 
в этом классе заболеваний. Появилось 
больше, например, неврологовэпи
лептологов, инсультологов, а вот пар
кинсонологов, специалистов, которые 
занимаются нейродегенеративными 

заболеваниями, сравнительно мало. 
В некоторых регионах они вовсе от
сутствуют, в некоторых их единицы, 
больше их только в больших городах, 
таких как Москва, Петербург. Далеко 
не все пациенты могут доехать до этих 
специалистов из регионов.

Мы не можем вылечить эту болезнь, 
но мы можем её лечить. И основное 
лечение направлено на уменьшение 

клинических проявлений. Мы мо
жем воздействовать с помощью ле
карственных препаратов на головной 
мозг, восполняя тот дисбаланс, кото
рый возникает в нём. Сейчас мы распо
лагаем шестью группами лекарствен
ных препаратов, которые оказывают 
действие на симптомы болезни Пар
кинсона. Ещё 40–50 лет назад такого 
количества лекарств не было.

Чем раньше мы начинаем лечение, 
тем раньше выравниваем дисбаланс 
в головном мозге. Возможно, тем са
мым мы оказываем и нейропротектор
ное действие, то есть притормажива
ем развитие заболеваний, но это лишь 
предположения, потому что дока
зать это клинически невозможно. Од
нозначно известно одно — чем рань
ше мы начинаем лечение, тем лучше 
в перспективе пациент себя чувствует, 
и на этом фоне меняется течение забо
левания. Нет серьёзного снижения ка
чества жизни, поэтому пациенты дли
тельное время остаются абсолютно 
независимыми, самостоятельными, 
ни в чём не ущемлёнными в быту.

Все виды лечения нужно разделить 
на несколько направлений. Первое — 
это, безусловно, лекарственная тера
пия, когда врач должен донести до па
циента, как принимать препараты, 
когда, чем запивать, на что обращать 
внимание. Второе, о чём часто забы
вают, однако это одна из важнейших 
составляющих лечения, — ежеднев
ная, повседневная физическая актив
ность, лечебная физкультура. Это тре
нировка мелкой моторики, движений, 
паттерна ходьбы. И это, как биологи
ческая обратная связь, даёт достаточ

но большие положительные эффекты. 
Это так называемое реабилитацион
ное лечение, и оно должно проводить
ся на ежедневной основе.

Для более поздних, далеко зашед
ших проявлений болезни существу
ют оперативные методы лечения. 
И здесь важно не заблуждаться — опе
ративные методы не вылечат это за
болевание, но помогут снять накопив
шиеся симптомы, с которыми мы уже 
не справляемся лекарственными спо
собами. Отмечу, что оперативные ме
тоды не показаны абсолютно всем па
циентам. Мы не сможем их применить, 
если у пациента уже развились, на
пример, грубые речевые нарушения 
или неустойчивость с частыми паде
ниями. Поэтому важно «поймать» его 
на том уровне, когда мы той или иной 
методикой действительно сможем 
значительно улучшить качество его 
жизни и быт.

На сегодняшний день у нас практи
чески нет проблем ни в плане наличия 
лекарственных средств, ни в области 
оперативного лечения. Сейчас идёт 
активное импортозамещение, и мно
гие противопаркинсонические пре
параты стали производить в России, 
и мы их активно применяем.

МНЕНИЕ

« ЧЕМ РАНЬШЕ МЫ НАЧИНАЕМ ЛЕЧЕНИЕ, ТЕМ РАНЬ-
ШЕ ВЫРАВНИВАЕМ ДИСБАЛАНС В ГОЛОВНОМ МОЗГЕ. 
ВОЗМОЖНО, ТЕМ САМЫМ МЫ ОКАЗЫВАЕМ И НЕЙ-

РОПРОТЕКТОРНОЕ ДЕЙСТВИЕ, ТО ЕСТЬ ПРИТОРМАЖИВАЕМ 
РАЗВИТИЕ ЗАБОЛЕВАНИЙ
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Внеземное 
притяжение
Космическая обсерватория займётся 
поиском жизни во Вселенной

Андрей Коршунов

Российские учёные создали сверхточные детекторы для космической обсер-
ватории «Миллиметрон». С их помощью специалисты будут изучать скопления 

воды во Вселенной. Это поможет лучше понять эволюцию звёзд, планет и других 
небесных объектов. Исследование сможет указать на наличие жизни в тех или 
иных областях космоса. По словам учёных, чувствительность приборов близка 
к квантовому пределу — максимально возможному уровню. Как ожидается, те-
лескоп введут в эксплуатацию в 2029 году. Комплекс откроет новую эру в изуче-
нии космоса и, вероятно, поможет найти разумных существ, считают эксперты.

�� КАК РАБОТАЮТ КВАНТОВЫЕ ПРИБОРЫ

Как объяснили учёные, воду в космосе будут ис-
следовать с помощью спектрометра высокого 
разрешения. Это один из главных научных ком-
плексов на борту «Миллиметрона». Чтобы точно 
определять спектральные линии H2O, в приборе 
выделяют семь поддиапазонов терагерцевого ди-
апазона частот.

— Для регистрации сигналов до 1,3 ТГц мы при-
менили детекторы, которые представляют собой 
«слойку» из сверхпроводников и изолятора между 
ними. Электроны проходят через изолирующий ба-
рьер благодаря квантовому тоннельному эффекту 
(при котором микрообъекты проявляют сразу свой-
ства частиц и волн. — «Известия»), — сообщил за-
ведующий лабораторией терагерцевых приборов 
и технологий АКЦ ФИАН Андрей Худченко.

По его словам, эта структура настолько чувстви-
тельна, что каждый фотон, который приходит даже 
от слабых космических источников, вызывает ток 
отдельных электронов. При этом не возникает пара-
зитных эффектов, и собственные шумы детектора 

сведены до минимума — практически до так назы-
ваемого квантового предела точности измерений.

Как уточнил исследователь, толщина слоёв 
сверхпроводников в детекторе составляет несколь-
ко микронов, а изолятора — всего один микрон. Что-
бы с рекордной чувствительностью поймать сиг-
нал с неба, нужно, чтобы он весь был сфокусирован 
на этот микронного размера переход.

В диапазоне свыше 1,3 ТГц используют другое 
устройство. Оно работает за счёт разогрева в плёнке 
сверхпроводника толщиной 3,5–4 нанометра.

— Это плёнка из нитрида ниобия. Она настолько 
тонкая, почти двумерная, что нагревается от малей-
шего сигнала. Другими словами, когда на неё по-
падает даже слабый импульс из космоса, она по-
глощает его энергию. Это приводит к изменению 
сопротивления материала плёнки, которое можно 
зарегистрировать. У таких детекторов также пре-
дельно низкий уровень шума, — рассказал стар-
ший научный сотрудник лаборатории терагерцевых 
приборов и технологий АКЦ ФИАН Иван Третьяков.

Солнечные батареи

Обсерватория 
будет выведена 
с помощью 
РН «Ангара-А5»

Служебный модуль «Навигатор-М»

Высокоинформативный комплекс

Криоэкран

Теплозащитные экраны

Раскрываемый радиатор

Главное зеркало

Вторичное зеркало

«Роскосмос» 
и Курчатовский институт 
подписали соглашение 
о сотрудничестве

Г оскорпорация «Роскосмос» и Наци-
ональный исследовательский центр 

(НИЦ) «Курчатовский институт» подпи-
сали соглашение о стратегическом со-
трудничестве при реализации ядерной 
космической программы. Об этом со-
общили в пресс-службе «Роскосмоса».

Отмечается, что соглашение подпи-
сали генеральный директор госкорпо-
рации «Роскосмос» Дмитрий Баканов 
и президент НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук. Главная цель — 
формирование научно-технических 
заделов на базе фундаментальных ис-
следований и прикладных разработок 
для развития ядерных космических тех-
нологий, а также ускоренного промыш-
ленного освоения и вывода на рынок та-
ких заделов.

— Подписание соглашения с НИЦ 
«Курчатовский институт» — это принци-
пиально важное решение для «Роскос-
моса». В рамках национального проекта 
по развитию космической деятельно-
сти мы формируем федеральный про-
ект «Космический атом» — ядерную 
космическую программу. Без научно-
го руководителя в лице Курчатовско-
го института реализовать эту задачу 
будет практически невозможно, — ска-
зал Баканов.

Также стороны договорились 
о создании Объединённого совета 
по стратегическому развитию. Он бу-
дет обеспечивать взаимодействие го-
скорпорации и научного центра по ос-
новным направлениям стратегического 
сотрудничества. В состав совета вош-
ли десять человек — по пять представи-
телей от каждой организации; кроме 
того, к работе структуры предполага-
ется привлекать профильных экспертов. 
Совет будет собираться не реже одно-
го раза в полгода — поочерёдно на пло-
щадках «Роскосмоса» и Курчатовско-
го института.

— Много десятилетий назад на пло-
щадке нашего института Игорь Курча-
тов, Сергей Королёв и Мстислав Кел-
дыш заключили соглашение о развитии 
ядерной энергетики для космоса. С при-
нятием этих правильных решений свя-
заны наши сегодняшние успехи по цело-
му ряду направлений. Мы всегда были 
пионерами в области ядерных двига-
тельных установок и ядерной энергети-
ки в космосе. Сегодняшнее соглашение 
позволит зафиксировать наше техно-
логическое лидерство на многие деся-
тилетия вперёд, — отметил Ковальчук.

Ранее, 11 февраля, «Росатом» и НИЦ 
«Курчатовский институт» подписали до-
кумент о создании совместного стра-
тегического совета для более тесного 
сотрудничества по 13 научным направ-
лениям в атомной сфере. Уточнялось, 
что взаимодействие затронет направле-
ния от перспективных технологий в раз-
витии атомной энергетики и ядерной 
медицины до проектов освоения Аркти-
ки и космоса.

12 апреля — День космонавтики

�� ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ ТЕЛЕСКОП «МИЛЛИМЕТРОН»

В России создали приборы для поиска воды во Вселенной. Новое оборудование в кос-
мосе будет функционировать в составе обсерватории «Миллиметрон» («Спектр-М») — 
10-метрового телескопа, который разместят на расстоянии 1,5 млн км от Земли.

Разработку исследовательского комплекса ведут учёные из Астрокосмиче-
ского центра Физического института им. П.Н. Лебедева РАН (АКЦ ФИАН), Москов-
ского педагогического государственного университета, Института радиотехники 
и электроники им. В.А. Котельникова РАН, Московского физико-технического 
института и Института астрономии РАН. Как ожидается, ввод телескопа в экс-
плуатацию может состояться в 2029 году.

— Проект «Миллиметрон» — обсерватория нового поколения. Когда её по-
строят, она станет самым большим в мире космическим телескопом за преде-
лами Земли. Комплекс будет изучать пространство в миллиметровом и ин-
фракрасном диапазонах длин волн. Большинство научных задач направят 
на исследование эволюции Вселенной, образование звёзд и планет, — 
объяснил замруководителя АКЦ ФИАН Алексей Рудницкий.

Также с помощью обсерватории учёные будут исследовать ак-
тивные ядра галактик, чёрные дыры, пульсары и другие экзоти-
ческие объекты — такие, как кротовые норы (гипотетические 
тоннели в пространстве-времени) или белые дыры (предпо-
лагаемые физические объекты в космосе, в которые ниче-
го не может попасть, противоположности чёрных дыр), до-
бавил он.

Особый фокус «Миллиметрона» будет направлен 
на изучение возникновения, миграции и трансформа-
ции воды во Вселенной.

— Вода — это ключ к пониманию многих процес-
сов в космосе. Изучение частиц воды поможет по-
нять, как они распространяются между различ-
ными объектами во Вселенной и как попали 
на Землю, — объяснила один из разработчи-
ков детекторов, заместитель заведующего 
лабораторией терагерцевой спектроско-
пии МФТИ Елена Жукова.

В частности, рассказала она, вода 
в виде частиц льда или пара может кон-
денсироваться в облаках газа и пыли, 
в которых формируются звёзды, или 
в протопланетных дисках. Также 
её можно найти в составе астеро-
идов, комет и в атмосфере пла-
нет. И поскольку земные фор-
мы жизни основаны на воде, 
отслеживая её концентра-
ции во Вселенной, мож-
но предположить, где 
имеет смысл искать 
живых существ.

МНЕНИЕ

От спутников — до дронов

Михаил Погосян

Академик РАН

Космическая отрасль сегодня — один 
из ключевых драйверов для обеспе-

чения технологического лидерства. 
Среди перспективных направлений 
в этой сфере — создание бесшовного 
операционного пространства, или бес-
шовного неба.

Это новейшая технология, кото-
рая обеспечивает бесперебойный об-
мен информацией между воздушны-
ми и наземными объектами. Спектр 
её применения обширен. Речь, в част-
ности, об обеспечении транспорт-
ной логистики; анализе климатиче-
ских изменений для предотвращения 
катастроф; использовании роботи-
зированных и беспилотных систем 
в различных отраслях; воздушной ре-
трансляции; навигации; широкопо-
лосном доступе в интернет на подвиж-

ных объектах, таких как самолёты, 
морские и речные суда и не только.

Бесшовное операционное про-
странство при условии повсеместной 
интеграции позволит обеспечить та-
кую среду, где все системы связи ра-
ботают бесперебойно. В работу над 
проектом сегодня включены ведущие 
профильные организации страны.

В архитектуру бесшовного неба 
войдут космические системы, ко-
торые включают в себя, в частно-
сти, геостационарные, средне- и низ-
коорбитальные спутники, системы 
организации воздушного движе-
ния, управления беспилотными ле-
тательными аппаратами, воздуш-
ной ретрансляции, а также наземные 
телекоммуникационные сети, потре-
бители и центры управления обра-
ботки информации.

Кроме того, взаимодействие кос-
мического, воздушного и наземно-
го сегментов связи решает проблему 
с задержками передачи сигналов — 
с точки зрения человека они будут 
мгновенными. По сути, неважно, ка-
кая из перечисленных систем при 
коммуникации будет отправляющей, 
а какая принимающей сигнал сто-
роной, будет она находиться в дви-
жении или совершенно стабильна, — 
связь не прервётся как за счёт того, 
что в единую структуру будут инте-
грированы космические, воздушные 
и наземные системы, так и за счёт оп-
тимального состава и расположения 

космических аппаратов на орбите 
и станций на Земле.

Отличительная особенность про-
екта — отсутствие необходимости соз-
давать с нуля спутниковую систе-
му для так называемой настройки 
бесшовного неба. Предлагается гиб-
кая методика формирования сервиса 
и внедрения технологии с использова-
нием и развитием уже существующих 
систем, что позволит существенно со-
кратить сроки и серьёзно снизить фи-
нансовые затраты.

Задача кооперации с участием 
МАИ — сформировать новую техно-
логическую среду для реализации 
проекта бесшовного операционно-
го пространства. Главный принцип ре-
шения — постоянное взаимодействие 
участников кооперации с потенциаль-
ными потребителями космических ус-
луг в рамках единой цифровой среды.

Основные задачи, которые ре-
шаются в рамках проекта по соз-
данию бесшовного операционно-
го пространства, — это согласование 
единых протоколов обмена данными; 
оптимизация орбитальных группи-
ровок как по составу, так и по траек-
тории движения и взаимному рас-
положению космических аппаратов; 
межспутниковая связь; интеграция 
взаимодействия космических аппа-
ратов, беспилотных систем и назем-
ного оборудования.

В рамках взаимодействия прово-
дятся регулярные встречи, направ-

ленные на формирование концепции 
реализации, ключевых технологий 
и сервисов, стратегии развития про-
екта.

Среди ближайших приоритетных 
задач — апробация перспективных 
технологических решений связи для 
потенциального применения в рам-
ках проекта бесшовного операцион-
ного пространства для БПЛА, назем-
ной, морской робототехники, рынка 
интернета вещей.

Сегодня МАИ выступает в роли 
организатора, исследовательского 
центра, который выполняет работы 
и привлекает ресурсы во взаимодей-
ствии с вузами, научными и инду-
стриальными партнёрами.

Создание технологической сре-
ды предполагает в том числе вос-
питание поколения инженеров бу-
дущего — лидеров изменений, 
способных эффективно решать воз-
никающие задачи и оказывать не-
посредственное влияние на фор-
мирование космической отрасли 
в будущем.

Эти задачи решаются при прове-
дении работ, включая повышение 
мотивации студентов за счёт уча-
стия в решении новых перспектив-
ных задач, внедрение новых методов 
в образование — более плотную ин-
теграцию с производственной дея-
тельностью и применение подходов, 
ориентированных на практическую 
деятельность.
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�� КАК ВОДА ПОМОЖЕТ НАЙТИ РАЗУМНЫХ СУЩЕСТВ

«Миллиметрон» откроет новую эру в изучении Вселен-
ной, полагает профессор Института лазерных и плаз-
менных технологий НИЯУ МИФИ Владимир Решетов.

— Есть задачи, для которых удаление от Земли 
на 1,5 млн км — решающий фактор. Так, запуск ин-
фракрасного телескопа «Джеймс Уэбб» позволил 
заглянуть во времена, когда только зарождались 
галактики, и увидеть планеты у ближайших звёзд. 
Проект «Миллиметрон» — это очередной шаг к по-
ниманию устройства мира и разрешению загадки 
появления жизни на Земле, — объяснил учёный.

Кроме высокоточной спектроскопии, отметил он, 
уникальность российской обсерватории заключа-
ется в построении вместе с установками на Земле 
гигантского интерферометра — виртуального ради-
отелескопа с «линзой» в 1,5 млн км.

Радиоастрономия со столь большой базой по-
зволит наблюдать тончайшую структуру удалённых 
космических объектов и, возможно, поможет обна-
ружить следы активности разумных существ, выра-
зил надежду учёный.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

millimetron.ru
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Весенняя  
non/fiction  
посвящена  
юбилею Победы  
и проблемам ИИ

Режиссёр: Владимир Зинкевич. 
В ролях: Алексей Серебряков,  
Владимир Сычёв, Наталья Бардо,  
Андрей Максимов, Кузьма  
Котрелёв.

События в криминальной коме-
дии «Где наши деньги?» разворачи-
ваются в 1990-е. Трое друзей реша-
ют легко обогатиться — ограбить 
банк. У каждого своя цель. Так, один 
из парней мечтает открыть в род-
ном городе две заправки, другой — 
купить себе иномарку, третий гре-
зит о поездке в Италию. Грабители 
узнают, что одна из стен в помеще-
нии банка целиком сделана из фане-
ры. В итоге при помощи экскаватора 
они проникают в хранилище и выно-
сят из него миллион рублей. Новость 
об ограблении не обсуждает только 
ленивый.

Но говорят все об украденных 
из сейфа 25 миллионах.

Грабителям теперь предстоит 
ответить на логичный вопрос: «Где 
наши деньги?», ставший названием 
комедии. Не исключено, что боль-
шую часть денежных средств ута-
ил кто-то из своих. Другой вариант — 
у троицы появились конкуренты. 
Картина Владимира Зинкевича «Где 
наши деньги?» ещё в 2024-м получила 
приз как «Лучший фильм» на фести-
вале «Новый сезон». На широкие экра-
ны она вышла в этот четверг, 10 апреля.

Режиссёр: Иван Пшенин. 
В ролях: Натали Гурманова, Евгения 
Смаженко, Александра Протасова, 
Андрей Михайлов, Павел Яманов.

Лучше слогана «Одна ночь. Один 
номер. Одно решение» для мелодра-
мы Ивана Пшенина «Я с тобой зады-
хаюсь» и не придумаешь. Её главная 
героиня по имени Даша работает мед-
сестрой и готовится выйти замуж. Бу-
дущего мужа она считает идеальным 
по всем показателям. По случаю гря-
дущего бракосочетания девушка 
устраивает девичник, на котором не-
ожиданно появляется её друг детства. 
После этого планы Даши под вопро-
сом. На положение дел может повли-
ять и предложение девушке по рабо-
те из Москвы.

Режиссёр Иван Пшенин не скры-
вает, что при создании картины 
«Я с тобой задыхаюсь» вдохновлял-

ся нашумевшими проектами «Днев-
ник памяти» и «Три метра над уровнем 
неба». «Мы сняли историю о дружбе, 
о взрослении, о кризисе юности, о ко-
тором мало кто говорит, — поделил-
ся Пшенин. — “Я с тобой задыхаюсь”, 
наверное, один из немногих филь-
мов, который создан для ещё юных 
женщин. Мы попытались поймать тот 
самый нерв этого возраста, забытый 
и прекрасный».

Режиссёры: Алекс Гарленд,  
Рэй Мендоса. 
В ролях: Эндрю Макдональд,  
Мэттью Пенри-Дави, Аллон Рич.

Среди новинок недели — военный 
боевик «Под огнём» Алекса Гарлен-
да и Рэя Мендосы. Последний, кстати, 
является ветераном иракской войны. 
Его личный опыт лёг в основу сцена-
рия фильма. На экране можно увидеть 
реконструкцию операции 2006 года 
по спасению Мендосы и его сослужив-
цев. По сюжету взвод бойцов спецна-
за Военно-морских сил США разме-
стился в доме иракской семьи, ведя 
наблюдение за передвижением аме-
риканских войск через территорию 
повстанцев. Рэй и его сослуживцы по-
падают в осаду. Она длится 90 минут, 
которые всем участникам операции 
кажутся бесконечными.

Рэй Мендоса в команде «морских 
котиков», как называют подразделе-
ние ВМС США, прослужил более 16 лет. 
Ранее он привлекался в качестве во-
енного консультанта другого фильма 
Алекса Гарленда — «Падение империи» 
(в оригинале «Гражданская война»). 
Лента вышла на широкие экраны год 
назад и наделала много шума. Главную 
роль в ней исполнила Кирстен Данст.

КИНООБЗОР
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«ГДЕ НАШИ ДЕНЬГИ?» (18+)

«Я С ТОБОЙ ЗАДЫХАЮСЬ» (18+)

«ПОД ОГНЁМ» (18+)

Максим Виноградов

Культура
Андрей Туманов

Почти 300 издательств, две тематиче-
ские выставки к 80-летию Победы, 

цикл дискуссий с современными писате-
лями об искусственном интеллекте — всё 
это ждёт посетителей весенней книжной 
ярмарки non/fiction, открывшейся в Гости-
ном Дворе 10 апреля и работающей до 13-го 
включительно. Традиционно дважды в год 
это просторное здание около Кремля ста-
новится местом притяжения для библио-
филов страны. «Известия» тоже не могли 
пропустить это событие.

�� ЛЮДИ И РОБОТЫ

Пожалуй, главная особенность 
нынешней ярмарки — два те-
матических лейтмотива. Один 
из них искусственный интел-
лект. Центральный стенд, увенчан-
ный большой белой башней, называется 
«И+ИИ» и посвящён теме компьютерного 
творчества. Здесь в течение всех четырёх 
дней non/fiction будет проходить перфор-
манс Льва Наумова «Машина вдохнове-
ния», в рамках которого писатель создаст 
вместе с нейросетью новое произведе-
ние, отталкиваясь от диалога с посетите-
лями. В том же пространстве состоятся 
встречи с авторами, издателями и иссле-
дователями, которым предстоит обсу-
дить различные аспекты использования 
ИИ в современном литературном процес-
се и книгоиздательстве.

Второй же лейтмотив, ещё более важ-
ный и заметный, — 80-летие Победы. Этой 
теме посвящены две мини-выставки, раз-
мещённые прямо около входа на ярмарку: 
плакаты времён Великой Отечественной 
войны и «Великие книги Великой Победы». 
Среди плакатов, взятых из частных кол-
лекций, есть как хрестоматийные образ-
цы, так и менее известные примеры анти-
фашистской пропаганды. Что же касается 
книг, в витринах расположены оригиналь-
ные издания начала 1940-х, а в вертикаль-
ных прозрачных колоннах — современные 

аналоги, прежде 
всего из новой се-
рии издательства 
«Эксмо», по кото-
рой и названа вы-
ставка.

В серию вой-
дут произведения 
Константина Си-

монова, Даниила Гранина, Михаила Шо-
лохова, Валентина Катаева, Льва Кассиля, 
Владислава Крапивина и других классиков 
советской литературы, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе издательства.

— Интерес к книгам о Великой Отече-
ственной войне стабильно высокий, при 
этом усиливается он обычно в апреле-мае, 
накануне Дня Победы. Согласно исследо-

ванию, которое мы провели совместно 
с аналитическим центром НАФИ, за по-
следние два года книги о ВОВ читал каж-
дый третий россиянин — 32%, — подчерк-
нули в «Эксмо-АСТ».

�� О ВОЙНЕ — ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ  
И ДЕТЕЙ

Показательно, что стенд издательства 
«АСТ-Азбука» целиком посвящён воен-
ной тематике. Причём он разделён круп-
ным экраном на две секции: в правой 
то, что связано с событиями в Донбассе, 
а в левой — издания про Великую Отече-
ственную. Многие из них новинки, пред-
ставленные впервые. Наряду с историче-
скими трудами и взрослой литературой 
здесь есть, например, «Детский ботинок» 
Сергея Михалкова — цикл из 11 стихотво-
рений, оформленный не только рисунка-
ми, но и фотографиями тех лет, что совсем 
не типично для публикаций, ориентиро-
ванных на самых юных читателей.

Из других свежих изданий — сборник 
рассказов Игоря Носова «Юные герои» 
о мальчиках и девочках, в детство кото-
рых ворвалась война, интерактивная се-
мейная энциклопедия «Великая Отече-
ственная война» от историков Алексея 
Исаева и Артёма Драбкина и роман «Соби-
ратели тишины» Дмитрия Филиппова, от-
меченный литературной премией «Слово».

Немало литературы о Великой Отече-
ственной и на стенде «Китай-города». Под 
неё выделена специальная зона, названная 
«По дороге памяти». Ну а на прилавке Фонда 
сохранения историко-культурного насле-
дия России разместился целый ряд биогра-
фических книг о политических и военных 
лидерах 1940-х. В их числе — Сталин, Жуков, 
Маленков, Микоян и другие.

�� ИСКУССТВО, ГРАВЮРЫ  
И НОРШТЕЙН

Собеседники «Известий» на стендах 
различных издательств, в ассортимен-
те которых есть книги о Великой Оте-

чественной, единодушно отмечали 
повышенный спрос на них. Вместе 
с тем нельзя сказать, что осталь-
ные сферы и тематические направ-

ления представлены в этот раз хуже, 
чем обычно.

В частности, традиционно на яр-
марке non/fiction широко представ-

лена литература об искусстве («НЛО», Ad 
Marginem, музейные и университетские 
издательства), о спорте и различных хобби. 
Один из самых крупных и полифоничных 
по тематике стендов у издательства «Бом-
бора». И здесь посетители могут найти 
книги, брендированные «Известиями». 
На суперобложках нескольких изданий 
(«Москва в плакате, плакат в Москве», 
«За парадными дверьми: московские особ-
няки в фотографиях и историях» Елены 
Крижевской и др.) помещены цитаты из на-
ших рецензий, размещённых в традицион-
ном книжном обзоре.

Есть на non/fiction место и для всяких 
редкостей, которыми торгуют небольшие 
независимые издательства и книжные 
лавки, объединённые в групповой секции. 
В стороне от магистрального маршрута 
можно найти и различную экзотику: гра-
вюры, репринты, букинистику, атласы... 
Ну и традиционная радость для взрослых 
и детей — уголок, в котором продаются 
плакаты, тиражные отпечатки и книги 
по мультфильмам Юрия Норштейна. Тут 
же скромно сидит сам классик и подпи-
сывает их всем желающим.

Вообще, один из козырей non/fiction — 
демократизм во всём. Да, вход не бесплат-
ный, зато внутри можно найти огромное 
количество книг по издательским ценам. 
А кое-что и вовсе продаётся с существен-
ными скидками — в полтора-два раза де-
шевле, чем на официальных сайтах.
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Апрельская «Жара»
Как прошла церемония вручения музыкальной премии

Валерия Чуб 

Восьмая ежегодная музыкальная пре-
мия «Жара Music Awards» состоялась 

10 апреля в Live Arena и собрала на сво-
ей сцене главных звёзд индустрии. Дима 
Билан, Сергей Лазарев, Niletto, Jony, Егор 
Крид и Мот боролись за звание «Пе-
вец года». Anna Asti, Клава Кока, Мари 
Краймбрери, Ани Лорак, Zivert и Люся 
Чеботина — за статуэтку в номинации 
«Певица года». Подробнее о лауреатах 
и главных образах ковровой дорожки — 
в репортаже «Известий».

«Жара Music Awards» — одно из наи-
более ярких и ожидаемых музыкаль-
ных событий. Восьмая церемония со-
стоялась на сцене Live Arena. Перед 
тем как там огласили имена победи-
телей в разных номинациях по итогам 
2024 года, на чёрной ковровой дорожке 
премии развернулась битва луков и но-
востных поводов.

Открыли её Nansi & Sidorov — рези-
денты «Тавриды.АРТ», которые участво-
вали в создании саундтрека к сериалу-
хиту «Ландыши. Такая нежная любовь». 
Анастасия Белявская надела бордовое 
мини с асимметричным верхом, допол-
нила золотым браслетом и моносерёж-
кой. Олег Сидоров отдал предпочтение 
расслабленному тёмному костюму.

Ольга Бузова шла в свете вспышек 
фотокамер под крики поклонников: 
«Ты лучшая!» Она надела чёрный пид-
жак с мужского плеча поверх шёлко-
вого платья в пол, подол которого за-
ботливо то и дело поправлял стилист 
Никита Карстен. Образ певица и теле-
ведущая дополнила крупными сере-
бристыми серьгами, похожими на сне-
жинки, под стать погоде. Пока артистка, 
как всегда, подробно отвечала на вопро-
сы журналистов, на ковровой дорожке 
скопилась пробка. Марк Тишман в оче-

реди пританцовывал под доносящиеся 
с Carpet Show ритмы в кожаных брюках 
и лонгсливе телесного цвета с надпися-
ми, имитирующими тату. Жас-
мин удивила необычной 
обувью, повторяю-
щей форму паль-
цев ног. Певи-
ца Асия отдала 
предпочтение 
э л е г а н т н о -
му образу 
с объёмной 
чёрной на-
к и д к о й 
и укладкой 
а-л я Од ри 
Хепбёрн. А Се-
виль появилась 
в розовом пла-
тье с экстремаль-
но высоким разрезом 
на юбке, оголяющим ногу.

Главным в образе Викто-
рии Дайнеко стало помолвочное коль-
цо, в марте она получила предложение 
руки и сердца. Актриса Анна Хильке-
вич решила брать эпатажем — устроила 
из своего выхода в свет целый перфор-
манс и появилась на ковровой дорожке 
с коляской в сопровождении свиты, ко-
торая без остановки поправляла ей ма-
кияж и совала на подпись документы.

— Я решила вас удивить и напомнить, 
какая она — современная успешная 
женщина. Она реализуется и в карье-
ре, и в материнстве, может выполнять 
много дел одновременно: подписывать 
многомиллионные контракты, кормить 
ребёнка, снимать влог, быть красивой и, 
конечно, не забывать о себе, — подели-
лась концепцией актриса.

Алёну Блин на дорожке сравнили 
с Дональдом Трампом. Журналист над 
шуткой только посмеялась.

— Я со съёмок. В чём была, в том и при-
ехала, — сказала она. — Сегодня я жду, 
чтобы премии дали новым классным 

артистам, которые выстрелили 
совершенно неожиданно. 

Например, Bearwolf — 
я все песни знаю. 

Потом, где эта 
б а ш к и р с к а я 

группа Ay Yola? 
Где она? Если 
она будет, 
это круто. 
Остальных 
мы и так зна-
ем. Я болею 
за моих дру-

зей, но нужна 
свежая кровь.

Впрочем, сре-
ди тех, кто выстре-

лил в соцсетях помимо 
новых Ay Yola, есть и всем 

известные артисты. Песня пе-
вицы Нюши «Где ты, там я» завирусилась 
в интернете. В те минуты, когда на до-
рожке не было артистов, блогеры, пер-
сонал и просто имеющие к ней доступ 
снимали там тренд для своих страниц 
под трек.

— Мне очень приятно, и я с удоволь-
ствием поддерживаю эту волну, снимаю 
тоже видео и получаю удовольствие, — 
сказала Нюша «Известиям», она тоже 
посетила церемонию.

Трио uniqe, nkeeei, Artem Shilovets, 
прогремевшие в прошлом году с треком 
«Гламур», намекнули в беседе с «Изве-
стиями» на возможную коллаборацию 
с зарубежной звездой. Недавно певица 
Билли Айлиш сняла видео под их пес-
ню, а после этого у них завязалась пе-
реписка.

— Продолжение есть. Надеюсь, звёз-
ды сойдутся, и всё будет. Всё-таки там 

чуть другой уровень, не от нас всё зави-
сит, — сказал nkeeei.

Григорий Лепс появился на ковровой 
дорожке в компании молодой спутни-
цы Авроры Кибы. Пара позировала фо-
тографам и всё время смеялась, но об-
щаться с журналистами не стала. В это 
же время впервые после смерти бывше-
го мужа, баскетболиста Яниса Тиммы, 
в свет вышла Анна Седокова. Она тоже 
от комментариев отказалась, попроси-
ла дать ей время и обещала вернуться.

Ведущими церемонии стали Алсу 
и Алексей Воробьёв. Открыла музы-
кальную программу Anna Asti, кото-
рая исполнила хиты в необычной рок-
обработке.

В номинации «Прорыв года» победи-
ла Татьяна Куртукова, чья «Матушка» 
в прошлом году звучала, как говорит-
ся, из каждого утюга.

«Digital-артистом года» стала Ольга 
Бузова.

Статуэтку за «Альбом года» забрал 
Егор Крид, победа которого вызвала 
оглушительный визг поклонниц в зале. 
Артист выразил надежду, что это будет 
не последняя его награда в этот вечер.

В категории «Радио артист года» луч-
шим стал Jony, он поблагодарил радио-
станции за любовь и слушателей за под-
держку.

«Видео года», по версии премии, стал 
клип на песню Ани Лорак «Танцы», ко-
торый снял режиссёр Дима Литвинен-
ко. Объявил победителя Сергей Буру-
нов, чьё присутствие у публики вызвало 
не меньше восторга, чем появление хед-
лайнеров на сцене.

Полный список победителей поя-
вится на ресурсах премии. Церемонию 
вручения наград сопровождали музы-
кальные номера. На сцену в этот вечер 
вышли группа Goroda и DJ Леонид Ру-
денко, Ольга Бузова, Emin и Асия.
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Спорт
Артур Хайруллин, Михаил Зислис

В пятницу, 11 апреля, начнутся чет-
вертьфиналы Кубка Гагарина. Ярос-

лавский «Локомотив» будет играть 
с омским «Авангардом», московское 
«Динамо» — с казанским «Ак Барсом», 
челябинский «Трактор» — с минским 
«Динамо», уфимский «Салават Юлаев» — 
со столичным «Спартаком». О главных 
интригах предстоящего раунда и про-
гнозах на исходы серии — в материа-
ле «Известий».

�� «САЛАВАТ ЮЛАЕВ» — 
«СПАРТАК»

Матчи 11, 13, 15 и 17 апреля
В отличие от других серий, в Уфе 
и Москве встретили своих предсто-
ящих соперников с радостью. Явного 
фаворита в этой паре нет, у каждой ко-
манды присутствуют слабые места, ве-
теранов с опытом больших побед тоже 
по минимуму. Следовательно, можно 
сыграть не только на своих козырях, 
но и на ошибках противника, посколь-
ку ни «Салават Юлаев», ни «Спартак» 
не выглядят идеальными машинами 
для убийства чужих кубковых надежд.

В регулярном чемпионате уфимцы 
два раза легко расправились с крас-
но-белыми (5:1 дома и 5:2 в гостях). 
В то же время первый раунд с «Сиби-
рью» выявил много насущных про-
блем у команды Виктора Козлова, 
чтобы рассчитывать на повторение 
прежнего сценария. Слишком боль-
шая ответственность ложится на пле-
чи лидеров, а поддержка у них скром-
ная. Травма Нэйтана Тодда лишила 
команду серьёзной боевой единицы. 
В пользу «Салавата» говорят игровой 
тонус и сбалансированность линий, 
за «Спартак» — глубина в атаке и пси-
хологическая уверенность.

Москвичам важно сразу забрать 
как минимум один матч на выезде. 
Их шансы на конечный успех возрас-
тают, если серия затянется. Качество 
игры в первом раунде сложно напря-
мую переносить на следующий этап. 
Против «Северстали» команда Алек-
сея Жамнова не всегда включалась 
на полную и позволяла себе опасные 
вольности. Решат спартаковцы хотя бы 
вопрос с концентрацией и хорошо про-
явит себя основной вратарь Артём За-
гидулин — получат преимущество. Од-
нако защита явно не внушает доверия.

Прогноз «Известий» — 4:3

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АВАНГАРД»

Матчи 11, 13, 15 и 17 апреля
«Локомотив» без особых проблем ра-
зобрался в первом раунде с «Торпе-
до» — хватило четырёх матчей, чтобы 
пройти в следующий круг. Должного 
сопротивления команда Игоря Никити-
на не получила, и её потенциал в серии 
не раскрылся и наполовину. Тем не ме-
нее уверенный проход нижегородцев 
только подтвердил высокие амбиции 
«Локомотива». Во втором раунде ярос-
лавцы встретятся с «Авангардом», ко-
торый доставит гораздо больше про-
блем. Омичи уже отправили в отпуск 
действующего обладателя Кубка Га-

гарина — «Металлург», а теперь готовы 
проделать это с прошлогодним фина-
листом.

Нас ожидает серия двух макси-
мально организованных команд. Раз-
ница только в том, что Никитин приви-
вал свою систему «Локомотиву» четыре 
сезона, а Ги Буше взялся за «Авангард» 
только в декабре. Тем не менее канад-
скому тренеру хватило времени, что-
бы перезапустить команду. В серии 
с «Металлургом» мы увидели разный 
«Авангард» — умеющий как терпеть, 
так и играть первым номером в высо-
ком темпе.

По мастерству атаки у омичей есть 
преимущество (особенно если Вла-

димир Ткачёв продолжит решать, как 
в овертаймах с «Металлургом»), но ярос-
лавцы должны взять своё за счёт отла-
женной системы и баланса между ли-
ниями. Запас прочности у «Локомотива» 
выше, чем у «Магнитки». А ещё в шта-
бе Никитина работает Антон Курьянов, 
которому прекрасно известны детали 
«Авангарда». Нет сомненией, что серия 
затянется, а фаворитом в ней видятся 
железнодорожники.

Прогноз «Известий» — 4:2

�� «ТРАКТОР» — «ДИНАМО» МН

Матчи 12, 14, 16 и 18 апреля
Ещё несколько лет назад представить 

столкновение «Трактора» и минского 
«Динамо» в плей-офф было невозмож-
но. Как минимум потому, что белорус-
ская команда до этой весны никогда 
не проходила дальше первого раунда. 
Однако сейчас их противостояние мо-
жет стать одним из самых интересных 
во втором раунде.

Прямо сейчас команда Дмитрия 
Квартальнова устраивает в Белорус-
сии хоккейный бум благодаря си-
нергии качественной тренерской 
системы, классных легионеров, та-
лантливой местной прослойки, плей-
мейкерских способностей Вадима 
Шипачёва и надёжной игры Василия 
Демченко.

В серии с ЦСКА минчане показа-
ли, что вполне готовы пойти дальше. 
Тактической гибкости, мастерства, 
физической готовности и характе-
ра у «Динамо» вполне хватает, чтобы 
по-настоящему закуситься с первой 
командой Востока, которая потрати-
ла немало сил в серии с «Адмиралом». 
Однако козыри «Трактора» всё же вы-
глядят более серьёзными. Вопрос 
в том, сумеет ли Бенуа Гру не только 
грамотно их использовать, но и пе-
рекрыть невероятно мобильное, ку-
ражное и мастеровитое нападение 
минчан. Челябинцы сумели пройти 
«Адмирал» на классе. Но с этим Мин-
ском разница в объёме мастерства 
будет куда менее существенной.
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�� «ДИНАМО» — «АК БАРС»

Матчи 12, 14, 16 и 18 апреля
Серия московского «Ди-

намо» против СК А 
с т а л а  у к р а ш е н и-
ем первого раунда 
плей-офф и показа-

ла, на что способна команда Алексея 
Кудашова. Максим Моторыгин каче-
ственно отыграл свои пять матчей, 
но на шестой вышел Владислав Подъ-
япольский и тоже выглядел прекрас-
но. Крепкие защитники бело-голубых 
мало что позволяли делать на своём 
пятаке, а впереди проблемы сопер-
никам создавали как техничные Гу-
сев с Уилом, так и пробивные канад-
цы Комтуа и Пакетт.

«Ак Барсу» проход первого раун-
да дался очень тяжело — в седьмом 
матче казанцы перетерпели «Авто-
мобилист» во втором овертайме. Сму-
щают резкие перепады в игре «бар-
сов»: вслед за атакующей феерией 
они тут же выдавали абсолютно пре-
сный матч, а потом снова куражились 
у чужих ворот. Но в самый важный 
момент показали характер — в плей-
офф это зачастую важнее стабиль-
ной игры.

«Динамо» под руководством Ку-
дашова ни разу не проходило даль-
ше второго раунда — пожалуй, это 
главное, что заставляет сомневать-
ся в кубковых перспективах бело-го-
лубых. Но подбор игроков в команде, 
особенно в нижних звеньях, сильнее, 
так что в этой паре всё же выбор скло-
няется в пользу «Динамо».
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В Питере забить
«Краснодар» укрепит позиции, если не проиграет действующему чемпиону

Алексей Фомин

М атч двух команд из первой тройки 
чемпионата России — петербургско-

го «Зенита» и «Краснодара» — станет цен-
тральным не только в предстоящем 24-м 
туре РПЛ, но и во всей весенней части 
сезона в нашем футболе. Лидирующий 
«Краснодар» едет в гости к действующе-
му чемпиону. И их встреча в значительной 
степени определит расклад сил в борьбе 
за золото. Другой претендент на первое 
место — московский «Спартак» — примет 
на своём поле махачкалинское «Динамо».

За семь туров до финиша чемпиона-
та «Краснодар» имеет отрыв в пять очков 
от идущих следом «Спартака» и «Зенита». 
Если он не проиграет в выездном матче 
с «Зенитом», то существенно приблизит-
ся к тому, чтобы прервать гегемонию пе-
тербургского клуба в РПЛ.

«Зенит» в прошлом туре лишь на по-
следних минутах спасся от поражения 
в выездном матче с «Локомотивом» (1:1). 
Сравнял счёт в той игре Александр Со-
болев, который впервые забил в офици-
альных матчах после сентябрьского пе-
реезда в Питер из «Спартака». Он смог 
удачно добить в ворота мяч, отскочив-
ший от штанги после удара с остро-
го угла Максима Глушенкова. Теперь 
Александр и его команда попытаются 
добиться большего в домашнем матче 
с «Краснодаром» и сократить отстава-
ние от него до двух очков.

— Матч в значительной степени по-
влияет на чемпионскую гонку, может 
стать прелюдией появления победи-
теля РПЛ, но может и сохранить интри-
гу, — поделился мнением с «Известиями» 
бывший главный тренер «Зенита» Ана-
толий Бышовец. — Если победит «Крас-
нодар», отрыв будет такой, что мало 
шансов отобрать у него золото. Если 
победит «Зенит», он будет фаворитом, 
так как вплотную приблизится к «Крас-
нодару» и лидер может занервничать. 
А в случае ничьей фаворитом станет 
уже «Спартак». Можно сказать, что «Зе-
ниту» в предстоящем очном матче будет 
крайне непросто. У него есть проблемы 
с игрой в атаке, когда соперник оборо-
няется низким блоком и держит у сво-
ей штрафной всех игроков. Так сделал 
в прошлом туре «Локомотив», и «Зенит» 
имел трудности с вскрытием редутов. 

Только появление на поле Глушенкова 
и Соболева в результате замен во вто-
ром тайме усилило атакующий потен-
циал команды.

«Краснодар» выиграл в четырёх пре-
дыдущих турах, причём команда ни разу 
не пропустила. Во многом эта заслуга 
вратаря Станислава Агкацева, сумев-
шего успешно заменить проданного 
прошлым летом за €20 млн во француз-
ский «Пари Сен-Жермен» Матвея Сафо-
нова. Хорошо дела обстоят у команды 
и с игрой в атаке — помимо лидера ко-
манды Джона Кордобы ярко вернулся 
в состав после травмы Эдуард Сперцян. 
При этом немалую пользу приносит Ни-
кита Кривцов, пробившийся в основу по-
сле долгого пребывания в запасе.

— «Краснодар» отошёл от своей тради-
ционной игры, больше стал побеждать 
за счёт обороны, — добавил Бышовец. — 
Там собрались очень качественные ле-
гионеры плюс опытный Сергей Петров 
и надёжный вратарь Агкацев, который 
успешно заменил уехавшего в Париж Са-
фонова. За счёт них «Краснодар» очень 
мало пропускает. И «Зениту» будет очень 
сложно взламывать эту оборону. С учё-
том того что сдал Вендел, а Глушенков 

и Соболев получают не так много игро-
вой практики, петербуржцам часто 
не хватает вариативности в атаке, если 
сопернику удаётся лишить простран-
ства Лусиано Гонду и Матео Кассьерру. 
Тогда приходится скатываться на навал. 
Но, возможно, сейчас атакующий потен-
циал увеличится, если Соболев после 
гола «Локомотиву» почувствует уверен-
ность и начнёт регулярно забивать. Тем 
не менее «Краснодар» на это может отве-
тить своей игрой впереди. Там есть Кор-
доба, который свой момент всегда най-
дёт, а с появлением в основе Кривцова 
и возвращением после травмы Сперця-
на креативность «Краснодара» в атаке 
стала выше. И теперь вопрос в том, го-
тов ли психологически лидер чемпио-
ната играть в Питере на победу и все-
рьёз идти за золотом.
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До седьмого матча
Чего ждать от второго раунда плей-офф КХЛ

Самое горячее 
противостояние 
ожидается в паре 
«Динамо» и «Ак Барса»
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Сергей Лисин

Г лавный внутренний турнир рос-
сийских пловцов стартует 13 апре-

ля в Казани во Дворце водных видов 
спорта. Соревнования продлятся шесть 
дней. После очень успешного выступле-
ния на чемпионате мира на короткой 
воде в Будапеште российские пловцы 
готовятся к главному старту лета — чем-
пионату мира по водным видам спорта, 
который пройдёт с 10 июля по 3 августа 
в Сингапуре. Изначально этот турнир 
должен был состояться как раз в Каза-
ни, но его перенесли. Столица Татарста-
на станет важным отборочным этапом 
для формирования команды нейтралов, 
а именно в таком статусе российские 
пловцы могут участвовать в между-
народных стартах, в том числе на ЧМ-
2025 в Сингапуре.

В общей сложности на турнир допу-
щены 811 участников. Их число, конеч-
но, может уменьшиться в силу различ-
ных обстоятельств. Отбор в сборную, 
правда, достаточно ограничен — в дан-
ный момент допуск на международную 
арену имеют 43 пловца. И все они, за ис-
ключением Степана Гончарова (спор-
тсмен тренируется в США и не смог 
приехать на ЧР), могут быть включе-
ны в команду на чемпионат мира.

Главные герои всё те же, что и в Бу-
дапеште: пятикратный чемпион мира 
на короткой воде Мирон Лифинцев, 
чемпион мира на 400 м комплексом 
Илья Бородин, трёхкратный чемпион 
мира и трёхкратный серебряный при-
зёр ЧМ-24 на всех дистанциях брассом 
Кирилл Пригода плюс Андрей Мина-

ков и Егор Корнев, сокомандники Ли-
финцева и Пригоды в составе золотой 
комбинированной эстафеты 4х100 м. 
Также на турнир заявлены двукрат-
ный олимпийский чемпион Евгений 
Рылов и рекордсмен мира Климент Ко-
лесников.

У девушек прежде всего, конечно, 
Евгения Чикунова, а также участни-
цы победной комбинированной эста-
феты 4х50 м Арина Суркова и Дарья 
Трофимова плюс Дарья Клепикова, 
чемпионка мира в составе комбини-
рованной эстафеты 4х100 м. Выйдет 
на старт и трёхкратный призёр Олим-
пийских игр Юлия Ефимова, которая, 
судя по её соцсетям, активно готовит-
ся к турниру. В декабре она осталась 
в Будапеште без финалов, но это явно 
не остановило самую титулованную 
из действующих российских пловчих, 
которой 3 апреля исполнилось 33 года.

После декабрьского триумфа в столи-
це Венгрии российские пловцы — глав-
ная надежда нашего спорта на междуна-
родных соревнованиях, они вернулись 
наиболее массово и уверенно. Другие 
виды, такие как лыжи, биатлон и лёгкая 
атлетика, либо вообще не имеют воз-
можности выступать, либо, как в слу-
чае с коньками, шорт-треком или фигур-
ным катанием, только ожидают решения 
по заявкам на нейтральный статус.

Пловцы же уже всем всё доказали, 
но теперь впереди совершенно другой 
старт, с иным уровнем конкуренции — 
в Сингапур приедут все сильнейшие, 
без исключения, это не короткая вода, 
которую некоторые звёзды пропусти-
ли после напряжённого олимпийского 
сезона. Именно в Сингапуре нужно бу-
дет окончательно ставить точку в про-
цессе возвращения, а если сделать это 
не получится, и успехи на короткой воде 
в Будапеште будут восприниматься уже 
не так радостно. Именно поэтому чем-
пионат России в Казани будет важней-
шим смотром готовности российской 
команды, хотя, конечно, учитывая, что 
до ЧМ останется три с половиной меся-
ца, некоторые спортсмены могут ока-
заться летом уже совершенно в другой 
форме.
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Курс на Сингапур
В Казани российские пловцы пройдут отбор в команду на чемпионат мира
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